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В РостоВе-на-Дону 
почтили память 
ВоиноВ-осВобоДителей, 
паВших В гоДы Великой 
отечестВенной Войны

В канун 77-й годовщины Великой 
Победы состоялась церемония воз-
ложения венков и цветов к Вечному 
огню у мемориального комплекса 
«Павшим воинам» в сквере имени 
Фрунзе Ростова-на-Дону.

В мероприятии приняли участие 
депутаты Законодательного Со-
брания Ростовской области Адам 
Батажев, Николай Беляев, Елена 
Бышевская, Сергей Косинов, Варте-
рес Самургашев, Григорий Фоменко, 
Ашот Хбликян, Сергей Шлык, заме-
ститель полномочного представи-
теля Президента РФ в Южном фе-

деральном округе Владимир Гурба, 
депутаты Государственной Думы и 
Ростовской-на-Дону городской Думы,  
представители Правительства обла-
сти, командования Южного военного 
округа, Донской митрополии, чле-
ны военно-патриотических клубов, 
юнармейцы, школьники и студенты.

– 9 Мая – священная дата, объеди-
няющая россиян в признательности 
к поколению, которое шло навстречу 
смерти в боях во имя спасения Ро-
дины и которое приближало Победу 
своим трудом в тылу. Мы бесконечно 
благодарны ветеранам, которые вы-
несли войну на собственных плечах. 
Их свидетельства приобретают осо-
бое значение сегодня, когда нашей 
стране снова приходится отстаивать 
свой суверенитет и защищать от 
националистического режима рус-
скоязычное население Донбасса, 

– отметил председатель комитета 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области по делам военнослу-
жащих генерал-лейтенант в запасе 
Григорий Фоменко.

Парламентарий подчеркнул, что 
Президент России Владимир Вла-
димирович Путин «поднял задачу по 
сохранению памяти о подвиге наше-
го народа в Великой Отечественной 
войне на очень высокий уровень, что 
имеет огромное значение для патри-
отического воспитания подрастаю-
щего поколения, для всех нас».

– Это означает, что одна из главных 
задач депутатов Законодательного 
Собрания, органов исполнительной 
власти состоит в том, чтобы создать 
все условия для сохранения этой па-
мяти, – сказал Григорий Фоменко.

Собравшиеся почтили память вои-
нов, павших во имя Великой Победы, 

День Победы в Ростове-на-Дону
минутой молчания. Торжественная 
церемония завершилась прохожде-
нием роты почетного караула и войск 
Ростовского-на-Дону гарнизона.

алексанДР ищенко: 
«побеДа, поДВиг 
наРоДа В Великой 
отечестВенной Войне – 
это наш нРаВстВенный 
оРиентиР на Все 
ВРемена»

На Театральной площади Ростова-
на-Дону прошел военный парад, по-
священный 77-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне. Вме-
сте с ветеранами, жителями и гостя-
ми города парад смотрели губернатор 
Ростовской области Василий Голубев, 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Ищенко, депутаты 
Донского парламента, представители 
региональных и городских органов 
исполнительной власти.

В параде приняли участие во-
еннослужащие всех родов войск, 
представленных в Южном военном 
округе, казаки-кадеты и юнармейцы. 
Колонну боевой техники возглавили 
легендарный танк Т-34 и реактивная 
установка «Катюша». За ними на 
площадь вышли современные бро-
неавтомобили, самоходные гаубицы 
и зенитно-ракетные комплексы.

Председатель Законодательного 
Собрания Александр Ищенко в сво-
ем телеграм-канале отметил, что 
День Победы – это главный праздник 
для нашего государства и всего рос-
сийского общества, ведь советскому 
народу удалось спасти мир от корич-
невой чумы. Об этом, правда, сейчас 
не любят вспоминать в этом самом 
мире по ту сторону границы.

– Зато мы помним – и будем пом-
нить всегда, – заявил спикер Донско-
го парламента. – Победа сорок пятого 
года важна прежде всего для нас – для 
нас сегодняшних. Она была достигну-
та вопреки всем планам уничтожения 
нашей страны, вопреки чудовищной 

силе, обрушившейся на страну в 
июне 1941 года. Победа была добыта 
через великие жертвы, через немыс-
лимые испытания, через кровь, пот и 
слезы, через стойкость и мужество 
каждого гражданина – от мала до ве-
лика. Победа является стержнем са-
мосознания нашего народа – нашей 
гордости, нашего чувства собствен-
ного достоинства, наших представ-
лений о правде и справедливости, 
нашего единства. Победа, подвиг на-
рода в Великой Отечественной войне 
– это наш нравственный ориентир на 
все времена.

По традиции военный парад за-
вершился шествием колонны «Бес-
смертного полка», в строй которого 
стали тысячи ростовчан с портре-
тами своих героев Великой Отече-
ственной войны.

ВпеРВые после 
ДВухлетнего пеРеРыВа 
по улицам РостоВа-
на-Дону пРошел 
«бессмеРтный полк»

Впервые после двухлетнего пан-
демийного перерыва в Ростове-
на-Дону состоялось шествие «Бес-
смертного полка». В его строй с 
портретами своих героев Великой 
Отечественной войны стали тыся-
чи жителей донской столицы, в том 
числе губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев, председатель 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Ищенко, де-
путаты Донского парламента.

Шествие открыли мотоциклисты из 
клуба «Ночные волки», а также чле-
ны военно-патриотических клубов на 
раритетных грузовиках. Многотысяч-
ная колонна «Бессмертного полка» 
от площади Карла Маркса прошла 
по улице Советской до Театральной 
площади, а затем по Большой Садо-
вой до улицы Соколова. 

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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– павел Владимирович, как вы от-
носитесь к инициативе исполнения 
гимна РФ в школах? В Ростове уже 
одно учебное заведение воплотило 
идею в жизнь...

– Мне кажется, что это правиль-
но. Гимн своего государства дети 
должны знать. И уважение к госу-
дарственным символам должно вос-
питываться с детства. В школах, где 
есть возможность организовать это 
мероприятие, гимн уже исполняют. 
Остальные будут готовы к этому с 
нового учебного года. 

– как продвигается выполнение 
наказов избирателей? какие из них 
уже выполнены?

– Наказов и пожеланий, конечно, 
всегда поступает много. Поскольку фи-
нансовые возможности ограничены, 
нужно выбирать те проекты, которые 
социально значимы. Часть наказов уже 
выполнена. Например, завершены ра-
боты в Шолоховском районе, где были 
выделены средства на проведение ра-
бот по обеспечению доступности МГН 
– территории и здания спортивного 
центра с универсальным игровым за-
лом. В Верхнедонском районе закон-
чен капитальный ремонт стационара 
и амбулатории. Также завершен капи-
тальный ремонт МБУК «Пономарев-
ский сельский Дом культуры» в Боков-
ском районе.

На повестке дня – выполнение нака-
зов избирателей Чертковского района, 
где было принято решение провести 
капитальный ремонт Кутейниковского 

сельского Дома культуры и построить 
Алексеево-Лозовский детский сад на 
80 мест.

Не сомневаюсь, что выполнение на-
казов избирателей способствует повы-
шению качества жизни в районах, обе-
спечению доступности тех или иных 
услуг…

– В Ростовской области до сих 
пор находится немало беженцев из 
Донбасса. какую гуманитарную по-
мощь оказываете людям, которые 
оказались в сложной жизненной си-
туации? 

– Да, мы, как говорится, держим руку 
на пульсе и при необходимости всегда 
откликаемся на призыв о помощи. На-
пример, нескольким семьям из ДНР, 
которые проживают в пункте времен-
ного размещения в хуторе Красный 
Десант, потребовались специальные 
лекарственные препараты. Заявку от-
работал депутатский треугольник, объ-
единяющий парламентариев «Единой 
России» всех уровней. В итоге была 
организована доставка лекарств, 
а также детских наборов для игр и 
творчества в рамках партпроекта 
«Единой России» «Единая страна – 
доступная среда». 

В пункте временного размещения, 
который мы посетили, находился 161 
человек, из которых 7 имеют инвалид-
ность. Условия проживания всем соз-
даны достойные. Люди обеспечены 
всем необходимым, а если требуется 
что-то дополнительное, эти вопросы 
оперативно решаются. 

Павел Бережной является членом двух комитетов Зако-
нодательного Собрания Ростовской области – по строи-
тельству, жилищно-коммунальному хозяйству, энергети-
ке, транспорту и связи, а также комитета по образова-
нию, науке, культуре и информационной политике. Оба 
направления важные и актуальные! 

Готовность помочь – важное качество 
для депутата любого уровня

Павел Владимирович Бережной, депутат Законодательного Со-
брания VI созыва. 

Член фракции «Единая Россия». Избран по одномандатному из-
бирательному округу №1. 

Дата избрания депутатом Законодательного Собрания Ростов-
ской области VI созыва – 9.09.2018. 

Заместитель генерального директора по реализации газа ООО 
«Газпром межрегионгаз Ростов-на-Дону».

Избирательный округ П.В. Бережного находится на севере об-
ласти – это Боковский, Верхнедонской, Чертковский, Шолоховский 
районы.

Интересно, что люди берут с собой 
самые, казалось бы, неожиданные 
вещи. Например, юная художница 
из ДНР Руслана Залесская показала 
гостям свои работы, выполненные в 
редкой технике спрей-арт. Ее картины 
находились на экспозиции в местном 
музее, украшали общественный транс-
порт и знаковые здания Донецка. При 
эвакуации ей удалось сохранить и при-
везти в Ростовскую область свои наи-
более любимые рисунки. Это очень 
трогательно!

Хочу отметить, что «Единая Россия» 
с первого дня проведения спецопера-
ции оказывает всестороннюю помощь 
эвакуированным жителям Донбасса, а 
также тем, кто остался в ЛНР и ДНР. 
Региональное отделение партии по-
стоянно собирает гуманитарную по-
мощь. Ее распределяют по пунктам 
временного размещения, отправляют 
в ЛДНР и освобожденные территории 
и в частности в Мариуполь.

Также партия организовала акцию 
«Книги – Донбассу» – сбор книг на рус-
ском языке для пополнения книжного 
фонда библиотек ЛНР и ДНР, в том 
числе школьных. Как и в первую волну 
пандемии, «Единая Россия» проводит 
сбор средств в помощь беженцам и 
жителям Донбасса.

– павел Владимирович, недавно 
мы отпраздновали дорогой всем 
нам День победы. Вы накануне 
праздника навещали ветеранов, 
благодарили героев за подвиг, кото-
рый они совершили, чтобы прибли-
зить долгожданный мир... 

– Да, к теме войны отношусь тре-
петно, каждый год навещаем ветера-
нов, стараемся подарить им празд-
ник и по возможности помочь. В этом 
году мы побывали в гостях у Николая 
Шпинева, жителя Боковского района. 
Вместе с помощниками мы приехали 
к 97-летнему Николаю Павловичу, но, 
несмотря на свой преклонный возраст, 
он всегда рад гостям. Беседуя с вете-
ранами, не перестаю удивляться и вос-
хищаться силе духа этих людей. 

Николай Шпинев отправился на 
фронт совсем мальчишкой, ему было 
всего 16 лет. В конце декабря 1942 
года Николай Павлович попал в за-
пасной полк в Суровикино, где пробыл 
один месяц. После чего его перевели в 
Морозовск. 

В бою у Северского Донца, в районе 
хутора Богатого, наш земляк получил 
ранение и попал в госпиталь в станице 
Обливской. Как только состояние улуч-
шилось, он вновь приступил к службе в 
172-й стрелковой дивизии, а спустя три 

месяца перевелся в разведку. В 1943 
году Николая Павловича вместе с други-
ми солдатами отправили в Курск, а затем 
в Орловскую область. Со своей частью 
боец дошел до Украины. Под городом 
Ровно, на Западной Украине, получил 
серьезное ранение, Николаю Павловичу 
ампутировали ногу. Для него война закон-
чилась. После операции Николая Павло-
вича перевезли в госпиталь на террито-
рии Баку, где он вместе с соратниками 
встретил долгожданную победу. 

Николай Павлович награжден орде-
ном Отечественной войны I и II степе-
ни, медалью «За освобождение Бело-
руссии», «За освобождение Украины», 
«За Победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 го-
дов» и юбилейными медалями.

Общение с ветеранами – это особое 
состояние души, мы очень тепло поси-
дели за праздничным столом, выпили 
домашнего узвара, посмотрели коллек-
цию фотографий ветерана, обсудили 
военную спецоперацию на Украине.

Для нас важно помнить о ветеранах 
войны, оказывать им внимание и де-
лать все для того, чтобы связь поколе-
ний не прерывалась.

Ирина Астапенко,
фото из архива П.В. Бережного

Депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области Павел Бережной 
в гостях у ветерана Великой 
Отечественной войны Николая Шпинева.

Состоялось внеочередное 42-е заседание 
Донского парламента

по итогам пРошлого гоДа 
пРоФицит областного 
бюДжета состаВил 6 млРД 
Рублей

Депутаты Донского парламента за-
слушали отчет об исполнении област-
ного бюджета за 2021 год. Согласно 
представленной информации, дохо-
ды областного бюджета в прошлом 
году составили 249 млрд рублей, а 
расходы – 243 млрд рублей. Таким 
образом, бюджет исполнен с профи-
цитом в 6 млрд рублей. По сравнению 
с 2020 годом рост доходов составил 
16,4%, рост расходов – 10,6%.

– Прошлый год мы закончили с очень 
хорошими показателями. У нас впервые 
был внушительный профицит бюджета, 
и он создал подушку безопасности, ко-
торая позволила нам в создавшейся 
ситуации внешнего санкционного дав-
ления поддержать бюджетную сферу 
и донских производителей, – проком-
ментировал председатель Законода-
тельного Собрания Ростовской области 
Александр Ищенко.

Наибольший рост расходов по 
сравнению с 2020 годом сложился в 
сфере ЖКХ – почти 38%. В лидерах 
также социальная политика (30,8%), 
образование (21,8%), здравоохра-
нение, физическая культура и спорт 
(14,7%), национальная экономика 
(14,4%). Бюджет развития в 2021 
году в сравнении с 2020 годом вы-
рос на 5,6 млрд и составил 54 млрд 
рублей.

Расходы областного бюджета на 
финансирование отраслей социаль-
ной сферы увеличились на 13,5 млрд 
рублей (на 8%) и составили 166,9 
млрд рублей, это 68,7% всех рас-
ходов. Расходы областного бюджета 
на образование составили 53 млрд 
рублей, на здравоохранение – 54 
млрд рублей (из них на профилак-
тику и устранение последствий ко-
ронавирусной инфекции – 12,3 млрд 
рублей).

Собственные налоговые и нена-
логовые доходы составили 218 млрд 
рублей, что составило 73% от общего 
объема доходов. Рост по сравнению 
с 2020 годом составил 17,9%. Основ-
ная часть поступлений обеспечена 
именно увеличением налоговых до-
ходов, на долю которых приходится 
98,3% всех собственных доходов.

– Мы понимаем, что достигнутый 
рост расходов прошлого года необ-
ходимо продолжить. На это нужны 
дополнительные бюджетные доходы, 
и они есть. Первые три месяца это-
го года показывают промышленный 
рост на 8,5%, рост производства в 
сельском хозяйстве на 15%, в строи-
тельной отрасли – больше 74%. Объ-
ем собственных доходов областного 
бюджета вырос на 8,5 млрд рублей 
или практически на 18,5%. Вместе 
с этим растет и заработная плата в 

бюджетной сфере, растут пенсион-
ные выплаты. В целом мы уверенно 
смотрим в ближайшую перспективу, – 
заключил Александр Ищенко.

До конца гоДа 
В РостоВской области 
буДет ДогазиФициРоВано 
19 тысяч ДомоВлаДений

Об этом заявил руководитель 
фракции «Единая Россия» в Законо-
дательном Собрании, генеральный 
директор ПАО «Газпром газораспре-
деление Ростов-на-Дону» Владимир 
Ревенко в ходе заседания Донского 
парламента.

По его словам, на сегодняшний 
день почти 5 тысяч домовладений по-
лучили возможность подключения к 
газу, более 3 тысяч уже подключены.

– Мы ведем и проектирование, и 
строительство распределительных 
газопроводов, очень активно подклю-
чаем людей. К нам уже обратилось 
18 тысяч абонентов. К сожалению, 
не все заявки могут быть приняты. 
Основные причины отклонения – это 
несоответствие критериям догазифи-
кации и некорректные данные. Где 
это возможно, мы помогаем людям 
исправить ошибки и повторно напра-
вить заявки, – сообщил Владимир 
Ревенко.

В ПАО «Газпром газораспреде-
ление Ростов-на-Дону» имеется 51 
стационарный пункт приема заявок в 
филиалах и районных газовых участ-
ках и 3 мобильных пункта. Также за-
явление можно подать через МФЦ и 
портал Госуслуги.

Председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко отметил важность 

данной темы и попросил депутатов 
совместно с представителями орга-
нов местного самоуправления, в том 
числе в формате «депутатского треу-
гольника», разъяснять жителям в сво-
их избирательных округах условия и 
порядок подключения домовладения 
к газораспределительным сетям.

– Сегодня все заинтересованы в 
том, чтобы программа догазификации 
была выполнена в полном объеме. 
Это решение Президента, оно обе-
спечивается и губернатором, и Пра-
вительством области, – подчеркнул 
спикер Донского парламента.

Напомним, что закон о бесплатном 
доведении газа до участков был при-
нят по инициативе Президента Рос-
сии Владимира Путина в прошлом 
году. Данная программа действует 
только в газифицированных насе-
ленных пунктах. В настоящее время 
уровень газификации в Ростовской 
области составляет более 88%. Гази-
фицировано 1154 населенных пункта. 
До 2025 года будет газифицировано 
еще 178. По инициативе депутатов 
Законодательного Собрания губер-
натором области и Газпромом об-
суждается вопрос о возможности 
включения в эту программу еще 130 
населенных пунктов.

николаю беляеВу и 
ВлаДимиРу гРебенюку 
объяВлена благоДаРность 
пРеДсеДателя 
законоДательного 
собРания РостоВской 
области

За значительный вклад в разви-
тие законодательства, реализацию 
социально-экономической политики 

Ростовской области и в связи с 75-
летием со дня рождения объявлена 
благодарность председателя Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области председателю комитета по 
регламентным вопросам и депутат-
ской этике Николаю Беляеву и за-
местителю председателя комитета 
по аграрной политике Владимиру 
Гребенюку.

Вспоминая пройденный пусть, 
Николай Беляев отметил, что, хотя 
парламентская работа в 1990-е годы 
была очень сложной, время показало 
ее исключительную важность для Ро-
стовской области и всей страны: «Мы 
были первопроходцами, и я очень 
благодарен судьбе, много лет назад 
связавшей меня с Законодательным 
Собранием».

Николай Беляев и Владимир Гре-
бенюк являются старейшими депута-
тами Донского парламента шести и 
пяти созывов соответственно. Нико-
лай Федорович избирался заместите-
лем и первым заместителем предсе-
дателя Законодательного Собрания, 
председателем комитета по аграрной 
политике. Владимир Дмитриевич так-
же избирался председателем комите-
та по аграрной политике, был предсе-
дателем комитета по строительству, 
представлял Ростовскую область в 
Государственной Думе третьего и 
четвертого созывов.

Благодарность председателя Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области также объявлена Уполно-
моченному по правам человека в 
Ростовской области Анатолию Харь-
ковскому.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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О работе «Формулы безопасности» 
мы попросили рассказать ее директо-
ра Алексея Егурнева.

– алексей Владимирович, в чем 
вы видите смысл и основные зада-
чи работы вашей организации?

– Главная задача «Формулы безо-
пасности» – защита жизни и здоровья, 
а также имущества наших клиентов. 
Среди них множество бюджетных орга-
низаций и предприятий, в том числе те, 
где работают с детьми. С учетом того, 
что еще недавно происходило в других 
регионах страны – имею в виду напа-
дения на школы, – в Ростовской обла-
сти возникает потребность укрепить, в 
первую очередь, охрану образователь-
ных учреждений. Детей необходимо 
достойно защищать.

Мы также занимаемся обеспечени-
ем порядка в местах проведения мас-
совых мероприятий. Такие заказы по-
ступают к нам регулярно.

– из кого была сформирована 
ваша команда?

– Большая часть наших сотруд-
ников – бывшие спортсмены, во-
еннослужащие и сотрудники право-
охранительных органов. Всю нашу 
работу координирует и регулирует 
Центр лицензионно-разрешительной 
работы Управления Росгвардии. Отту-
да нам своевременно предоставляют 
информацию о том, на каких объектах 
нужно усилить контрольно-пропускной 
режим, где обратить внимание на по-
дозрительные предметы, как инструк-
тировать охранников и так далее. Вся 
наша деятельность так или иначе тес-
но связана с этим центром. По сути мы 
находимся в его подчинении.

С каждым годом в нашу компанию 
приходят новые люди, мы постепенно 
расширяемся. Структура нашей орга-
низации состоит из административно-
управленческого персонала, службы 
охраны, в которую входят группы бы-
строго реагирования с круглосуточным 
режимом работы. Мы осуществляем 
как физическую, так и пультовую охра-
ну. На объектах охраны установлены 
приборы слежения, тревожные кнопки. 
В случае их срабатывания оператив-
ная вооруженная группа выезжает на 
место. Три таких группы базируются 
в разных частях города Ростова-на-
Дону.

– квартиры на сигнализации – это 
тоже у вас?

– Да, у нас есть под охраной не-
сколько квартир. Но главная наша спе-
циализация – это именно физическая 
охрана. На большинстве наших объ-
ектов круглосуточно находятся наши 
охранники. Они несут службу на про-
ходных коммерческих предприятий, на 
контрольно-пропускных пунктах дет-
ских учреждений, школ, больниц и т.д.

– а сколько всего таких объектов?
– В Ростове-на-Дону у нас на об-

служивании около 30 детских садов 
и порядка 7 школ. Помимо донской 
столицы, работаем также в Аксайском 
районе, городах Гуково, Новочеркасск 
и Белая Калитва. Конечно, отдален-
ность от головного офиса приводит к 
ряду проблем. Но работа построена 
так, что у нас есть кураторы объектов. 
Они на местах курируют работу охран-
ников, проверяют режим несения ими 
службы. В общем, это достаточно авто-
номные подразделения, где способны 
оперативно принимать необходимые 
решения.

– насколько велик сейчас спрос 
на охранные услуги, какова динами-
ка в данном вопросе?

– Клиентская база у нас растет. По-
сле печальных событий в Перми, когда 
вооруженный преступник проник в шко-
лу и открыл там стрельбу, федераль-
ное Правительство обязало ввести в 
школах специализированную охрану – 
до этого в них все ограничивалось тре-
вожными кнопками. В 2021 году мы на-
чали принимать под охрану множество 
школ, техникумов, детских садов. 

Наша работа идет в русле реализа-
ции Постановления Правительства РФ 
от 2 августа 2019 г. №1006 «Об утверж-
дении требований к антитеррористиче-
ской защищенности объектов (террито-
рий) Министерства просвещения РФ». 
К этому документу у практиков возник 
ряд вопросов. Так, все такие объекты 
Минпроса разбиты на 4 категории. Так 
вот, согласно документу охране подле-
жат учреждения с 1-й по 3-ю категории. 
Почему-то 4-я категория в этот пере-
чень не вошла. К слову, такие учрежде-
ния есть не только в отдаленных насе-
ленных пунктах, но и в Ростове-на-Дону. 
Как правило, это детские сады. И непо-
нятно, почему одни дети находятся под 
охраной, а другие нет.

Есть и другой важный момент. 
В феврале прошлого года Росгвар-
дия выступила в роли регулятора, 
установив начальную максимальную 
цену контракта для частных охран-
ных предприятий. Это сыграло свою 
положительную роль. Мы наблюдаем 
такую динамику, что на всех закупках 
начальная максимальная цена кон-
тракта существенно выросла. В итоге в 
этом году появилась возможность пла-
тить охранникам более приемлемую 
зарплату. Это позволяет на порядок 
улучшить качество контингента охран-
ников. Ими становятся все чаще не те, 
кто отсиживает время на посту, а люди, 
профессионально выполняющие свои 
служебные обязанности. 

Вместе с тем еще остались охранные 
организации, где живут, если можно 
так сказать, по старым правилам. Они 
сильно демпингуют на рынке наших 
услуг. Это хорошо видно на примере об-

разовательных учреждений. В России 
действует Общероссийское отраслевое 
объединение работодателей в сфере 
охраны и безопасности «Федеральный 
координационный центр руководите-
лей охранных структур». Сокращен-
но – ФКЦ РОС. Есть также наше ре-
гиональное отделение этой структуры. 
В прошлом году ФКЦ РОС выступил с 
инициативой – чтобы при охране об-
разовательных учреждений главным 
показателем была не цена, а квалифи-
кация исполнителя. То есть количество 
исполненных контрактов, поощрения за 
деятельность. Чтобы при закупках были 
максимально учтены эти критерии, что-
бы ценовой показатель при этом имел 
только определенную долю на весах 
принятия решения. 

Мы согласны с такой постановкой 
вопроса. Ведь бывают организации 
либо вновь созданные, либо ради де-
кларируемой дешевизны услуг в кон-
тракте использующие сотрудников без 
должной квалификации. При их низкой 
зарплате они относятся к своим обя-
занностям, в основном, халатно. 

В 2021 году в Ростовской области 
возникла большая проблема, когда в 
госзакупках участвовали организации 
из других регионов. Они претендова-
ли на обслуживание объектов с повы-
шенной антитеррористической защи-
щенностью. Тех, где предполагается 
наличие вооруженных групп быстрого 
реагирования, которые выезжают на 
объект в случае тревоги. Но в силу 
удаленности этих организаций от Дон-
ского региона таких групп здесь они не 
создают. Полноту оказания услуг они 
обеспечить не могут в случае, когда 
одним охранником на посту не обой-
тись. К счастью, число таких организа-
ций уже понемногу снижается.

В России существует реестр недо-
бросовестных поставщиков охранных 
услуг, которых не допускают к конкурс-
ным процедурам. Этот список перио-
дически обновляется, процесс закупок 
в этой сфере находится под постоян-
ным мониторингом. ФКЦ РОС ведет 
постоянную и довольно эффективную 
работу, отслеживая явно демпинговые 
контракты, цена по которым упала до 
критического уровня. Эти организации 
хотят уйти от необходимых при каче-
ственной охранной деятельности за-
трат. При этом приходится сотрудникам 
ФКЦ РОС выезжать на конкретные объ-
екты для проверок. В итоге такой дея-
тельности число таких недобросовест-
ных организаций заметно снизилось.

Мы являемся членами регионально-
го подразделения ФКЦ РОС. В Ростов-
ской области, в отличие от ряда других 
регионов, оно реально работает.

– насколько опасна ваша рабо-
та, приходилось ли участвовать, 
условно говоря, в каких-то силовых 
действиях, перестрелках?

– Реально боевых ситуаций, слава 
богу, не было. Но сложные ситуации 
бывают, конечно. Мы получили бук-
вально вчера информацию из Белой 
Калитвы. Там какой-то молодой чело-
век зачем-то вечером фотографировал 
на мобильный телефон всю террито-
рию возле многопрофильного техни-
кума. Обходил периметр учебного за-
ведения, явно выискивая уязвимые 
места. Его увидел и задержал наш 
охранник при обходе территории. На 
место была вызвана группа быстрого 
реагирования, чтобы выяснить, с какой 
целью велась эта фотосессия. 

Зачастую нештатные ситуации воз-
никают у нас в больницах, где распо-
ложены травмпункты. Не все гражда-
не еще до конца осознают, что в этих 
организациях существует контрольно-
пропускной режим. Вот типичная ситу-
ация наших дней. Привозят в больницу 
пострадавшего, допустим, с перело-
мом. Сотрудники «скорой» провожают 
его в приемное отделение. Однако та-
кие больные, как правило, приезжают 
с пятью-шестью родственниками, кото-

рые тоже хотят зайти в кабинет врача 
и о чем-то поговорить. Однако по пра-
вилам в этом случае у больного может 
быть только один сопровождающий. 
К сожалению, не все это понимают и 
адекватно на это реагируют. Приходит-
ся с такими работать. Времени на это 
уходит много.

– можно предположить, что боль-
ших сложностей при охране не воз-
никает, потому что потенциальные 
нарушители видят, что охрана ваша 
на высоте, и поэтому зря рисковать 
не хотят?

– Огромную роль играет своевремен-
ный инструктаж охранников, доведение 
до них ориентировок – проще говоря, 
фотоснимков – на недобросовестных 
граждан или преступников. Инструк-
таж у нас проводится каждое утро за-
ступающей на службу смене – на что 
обращать внимание, как себя вести в 
сложных ситуациях и так далее. 

– могли бы вы нарисовать усред-
ненный портрет ваших сотрудни-
ков? кто они?

– Как правило, это люди в возрас-
те от 35 до 55 лет. В первую очередь 
мы принимаем к себе на работу лю-
дей, которые когда-либо служили в 
органах полиции, армии и т.д. Которые, 
как минимум, имеют представление о 
том, что такое безопасность, как на-
лаживать охрану объектов с целью 
обеспечения безопасности граждан. 
Ежегодно мы проводим медицинское 
освидетельствование охранников. 
Проводим периодические проверки. 
Каждый год наши охранники проходят 
курсы в учебном центре, после чего 
сдают экзамены на свою профпригод-
ность – и по теории, и по практике.

– а бабули и дедули «на часах» в 
иных школах? это как объяснить?

– Только низкой ценой контракта. 
Демпингом. На зарплату величиной в 
МРОТ соглашаются только пожилые 
люди. Для них это добавка к пенсии. 
От таких работников сложно чего-то 
требовать.

– Вспомните наиболее значитель-
ных клиентов, которых приходи-
лось обслуживать.

– Наши сотрудники принимали 
участие в охране стадиона «Ростов-
Арена» в ходе матчей Чемпионата 
мира по футболу 2018 года. Вообще, 
под нашей охраной находится немало 
спортивных организаций, на базе кото-
рых проводятся соревнования самого 
высокого ранга – общероссийские, Юж-
ного федерального округа и т.д. В про-
шлом году мы обеспечивали безопас-
ность общероссийской спартакиады 
по велоспорту, различных футбольных 
турниров. Всего и не запомнишь. Полу-
чаем немало почетных грамот.

– после начала специальной во-
енной операции на украине спрос 
на охранные услуги вырос?

– Усиливается контроль за оборотом 
нашего служебного оружия, его со-
хранностью. Все больше беженцев с 
Украины обращаются к нам с просьбой 
принять их на работу. Но по закону ока-
зывать охранные услуги могут только 
граждане России. Мы в таким просьбах 
отказываем. Думаю, нельзя на все сто 
быть уверенным, что в данном случае 
перед нами мирные граждане. Риско-
вать нельзя.

А вообще, с началом спецоперации 
все наши охранники дежурят в усилен-
ном режиме. При этом мы разработали 
систему ночных проверок. Есть у нас 
инспекторы, которые ночью ездят по 
постам охраны и проверяют самочув-
ствие охранников, выясняют, были ли 
подозрительные люди, и т.д. В общем, 
мы делаем все для того, чтобы, как по-
ется в известной песне, любимый го-
род мог спать спокойно.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Одной из лучших частных охранных организаций Ростовской области является ООО «ЧОО «Фор-
мула безопасности», основные силы которой и клиентская база расположены в донской столице. 
Эта организация, созданная в 2012 году, занимает видное место на рынке весьма ответственных 
и специфических услуг, завоевав прочный авторитет. 
Свидетельством тому могут служить десятки грамот и 
благодарностей от тех, чья безопасность была обеспе-
чена, в том числе в ходе проведения различных весьма 
ответственных массовых мероприятий.

Поможет «Формула безопасности»

На выезде – группа быстрого реагирования «Формулы безопасности».

Лицей №20 Ростова-на-Дону – под надежной охраной.Пультовая охраны в лицее №20 Ростова-на-Дону.
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– основой вашей экономики и, со-
ответственно, доходов бюджета яв-
ляется сельское хозяйство. исходя 
из этого, как формируются цели ва-
шей экономической политики? 

– В целом наша политика направле-
на на развитие территории. У нее есть 
свои особенности. Десятилетиями ее 
производственная и логистическая ин-
фраструктура формировалась таким 
образом, чтобы вырастить урожай и 
вывезти его за пределы территории. 

С одной стороны, такая специали-
зация обусловлена плодородием це-
линской пашни. Но с другой – на се-
годняшний день на территории района 
перерабатывается крайне незначитель-
ная часть произведенной продукции, 
что, конечно же, негативно влияет на 
объем собственных доходов бюджета.

На сегодняшний день Целинский 
район – аграрная территория с пода-
вляющим преобладанием растение-
водства. Последние два десятка лет 
наш район неизменно находится в пя-
терке лидеров по производству зерна 
и масличных культур. Это результат 
применения передовых технологий и в 
целом высокой культуры земледелия. 
В районе действуют шесть крупных аг-
ропредприятий, успешно работают бо-
лее трехсот крестьянско-фермерских 
хозяйств. Пропорция тут 60 на 40 в 
пользу крупного бизнеса, и это соотно-
шение довольно устойчиво.

На протяжении ряда лет одним из 
лидеров животноводческой отрасли в 
Ростовской области – с показателем 
по надою молока в 10 тонн на одну фу-
ражную корову в год – является Киров-
ский конный завод. Это наше целин-
ское хозяйство.

Есть в районе также строительные 
компании, которые набирают обороты.

– а что в районе с инвестициями, 
строительством?

– С 2019 года мы вплотную занялись 
вопросом притока инвестиций. В тот 
момент объем бюджетных инвести-
ций у нас составлял 600 млн рублей. 
Эти средства вкладывались в инфра-
структурные проекты. А в 2022 год мы 
вошли уже с инвестиционным порт-
фелем в 1,5 млрд рублей. Из них 860 
млн – по линии Минсельхоза. Это две 
комплексные застройки. Мы строим 
две дороги по программе «Комплекс-
ное развитие сельских территорий». 
Еще 148 млн рублей нам выделили на 
проектирование различных объектов. 
Так много тоже впервые.

По линии Минкультуры нам выделе-
но 73 млн рублей, и это тоже рекорд. 
На эти средства мы ведем капитальный 
ремонт Дома культуры в Ольшанском 
сельском поселении, строим модуль-
ный ДК в хуторе Северном. Ремонтиру-
ем пять обелисков в рамках федераль-
ной программы. Разрабатываем проект 
на капремонт школы искусств.

Стабильно идет финансирование 
по линии Минздрава. Разрабатываем 
проект на капремонт нашей районной 

больницы – он обойдется в 16 млн ру-
блей. Еще 38 млн выделено на закупку 
оборудования для ЦРБ – это аппараты 
ИВЛ, рентген-аппараты и др. Закупили 
для больницы два автомобиля. По про-
грамме модернизации идет капремонт 
амбулатории в селе Ольшанка. 

В Целине мы ремонтируем две до-
роги – по 3-й и 5-й линиям общей про-
тяженностью порядка 5,5 километра. 
Выделено на проект 129 млн рублей. 

Раньше в райцентре были террито-
рии, которые развивались, скажем так, 
недостаточно. Сейчас мы реализуем 
здесь проекты комплексной застройки. 
Модернизируем системы канализации, 
меняем водопроводные сети, места-
ми переустраиваем линии уличного 
освещения, системы газоснабжения. 
Финальным аккордом здесь станут, по 
сути, новые дороги вместе с тротуа-
рами. Работы завершатся в будущем 
году. Такого объема строительства 
прежде еще не было.

В общем, мы работаем со всеми 
министерствами и используем все воз-
можности, которые сегодня дают нам 
национальные проекты, федеральные 
и областные программы.

– на востоке области всегда были 
проблемы с водой, в том числе пи-
тьевой. меняется ли ситуация?

– Меняется, и ощутимо. Во многом 
это происходит благодаря федераль-
ному нацпроекту «Чистая вода», 

реализация его идет с 2020 года и 
завершается в текущем году. Проект 
предполагает строительство системы 
водоснабжения поселка Целина и еще 
ряда населенных пунктов. Речь идет, 
прежде всего, о строительстве насо-
сных станций, а также магистральных 
водоводов до Целины. Вода берется 
из скважин Лопанского месторождения 
и затем очищается. На втором этапе 
проекта предусмотрена реконструкция 
водозабора в Целине и строительство 
магистральных водоводов до поселков 
Новая Целина, Юловский, Холодные 
Родники и Зеленая Балка. Инвестиции 
в этот проект – полмиллиарда рублей.

Проект масштабный, крайне для 
нас нужный. Но недостаточный. На 
интерактивном приеме у губернатора 
Ростовской области Василия Юрьеви-

ча Голубева нами была сформулиро-
вана эта проблема. Да, в район про-
кладывается водовод, и это здорово. 
Однако в населенных пунктах вода по-
ступит в изношенные трубы. В итоге 
снизится ее качество, наверняка из-за 
аварий будут потери. Мы вышли с ини-
циативой – о комплексной модерни-
зации всей системы водоснабжения. 
Проекты мы делаем. Губернатор нас 
поддержал. На эту задачу для про-
ектирования было выделено 148 млн 
рублей. Разводящие сети будут стро-
иться в населенных пунктах: Сладкая 
Балка, Средний Егорлык, Юловский, 
Степное, Новая Целина, Холодные 
Родники, Лиманный. Их общая про-
тяженность 130 км. Да, мы замахну-
лись на грандиозные объемы. Но я 
уверена, что с задачей мы справимся. 
Строительство планируем начать в 
следующем году. Оно идет в рамках 
программы «Комплексное развитие 
сельских территорий».

И еще добавлю. Новые водопрово-
дные сети мы уже начали строить в 
селе Журавлевка. По программе Мин-
сельхозпрода области для этого было 
выделено 79 млн рублей.

Многое сейчас вкладывается в раз-
витие депрессивных сельских поселе-
ний. Одним из них пока еще остается 
Хлеборобное. Лет десять там вообще 
никто не занимался развитием инфра-
структуры. В последние два года мы по-
дошли к развитию поселения комплек-
сно. За это время реализовали там два 
проекта. В селе Хлебодарном провели 
капитальный ремонт Дома культуры, 
газифицировали его. Ведем там также 
газификацию детсада и школы. Все это 
за счет местного бюджета.

По СДК в Хлеборобном сложнее. Он 
сгорел, однако от здания остались мощ-
ные фундаменты. Благодаря поддерж-
ке областных Минстроя и Минкультуры 
появилась надежда на его возрожде-
ние. Уже дано поручение готовить для 
нас соответствующий проект.

– на земле целинского района в 
годы Великой отечественной шли 
тяжелые сражения, много ваших 
земляков погибло и здесь, и на дру-

гих фронтах. В каждом селе стоят 
обелиски, и заметно, что люди пом-
нят и чтят эти святые для всех нас 
места.

– И это абсолютно верно. Как вер-
но и то, что сохранение исторической 
памяти требует немалых вложений, 
крепкой государственной поддержки. 
И хорошо, что действует федеральная 
программа по перезахоронению, в ко-
торой мы участвуем. Благодаря этому 
появилась возможность отремонти-
ровать все наши воинские обелиски и 
места захоронений. Этой идеей прони-
клась вся наша команда, и были сде-
ланы соответствующие проекты. 

Моя четкая позиция: если не будем 
чтить память наших предков и знать 
свою историю, у нас не будет будуще-
го. Без этого невозможно воспитание 

патриотов нашей страны. Наверное, 
это даже важнее, чем заниматься ин-
фраструктурой. Я очень рада, что ми-
нистр образования России наконец-то 
заявил о том, что историю России бу-
дут преподавать уже с первого класса, 
а также что будет выработана единая 
государственная стратегия, и из этого 
предмета уйдут чисто субъективные 
оценки. Историю нельзя подавать нам 
так, как это делается сегодня, навязы-
вать порой детям откровенную чушь. 

И в этом вопросе на первый план 
выходит личность учителя. Сегодня к 
нам приходят молодые учителя, среди 
них много талантливых, патриотичных. 
Но их мало, бóльшая часть выпускни-
ков вузов из числа бывших сельских 
выпускников остается в городах. 

К сожалению, у муниципалитета 
очень ограничен набор механизмов, с 
помощью которых можно как-то влиять 
на приток кадров в систему социальной 
сферы. В частности – в здравоохране-
ние. Мы выдаем целевые направления 
нашим выпускникам для поступления 
в медицинские вузы. Оплачиваем «до-
бавочку» к стипендиям – при этом без 
гарантии, что они вернутся, когда по-
лучат образование. Решаем жилищные 
проблемы врачей, которые приезжают в 
район работать. А есть еще мероприятия 
для решения кадрового вопроса, финан-
сируемые федеральными и областными 
деньгами, причем там суммы намного 
более существенные. Тем не менее, мы 
постоянно испытываем острый недоста-
ток в медицинских кадрах.

– то есть фронт работ у вас – 
самый широкий: от решения ка-
дровых вопросов до строитель-
ства инфраструктурных объектов. 
и каждый из проектов требует фи-
нансирования...

– Конечно, и чтобы обеспечить финан-
сированием реализацию того или иного 
проекта, необходимо отработать все его 
стадии. Это требует и настойчивости, и 
профессионализма, и скрупулезности. 
Но давайте посмотрим на результат: 
за год на нашу территорию пришли 1,5 
миллиарда рублей. А что это значит в 
плане развития территории? Давайте 
возьмем для примера одно сельское 
поселение – Ольшанское. 163 млн ру-
блей выделено на ремонт школы, 79 
млн – на модернизацию водопроводной 
сети, 11 млн – на ремонт амбулатории, 
45 млн – на капитальный ремонт ДК. 
Кроме того, ремонтируются два обели-
ска. Также там строится региональная 
дорога. Представляете – восемь объек-
тов в одном поселении! 

Масштабные работы также ведутся 
в других поселениях. Никогда еще в 
развитие нашей территории не вкла-
дывалось столько средств. Конечно 
же, это результат беспрецедентной 
поддержки, которую нам оказывает 
Правительство Ростовской области. 
Реализацию целого ряда проектов – 
довольно-таки дорогостоящих – взяло 
на себя местное бизнес-сообщество. 
А сколько объектов благоустройства 
появилось в населенных пунктах бла-
годаря участию наших людей в про-
грамме «Сделаем вместе»! 

Но за большими объемами осво-
енных средств, кроме всего прочего, 
стоит еще и колоссальный труд спе-
циалистов Администрации. Я горжусь 
своей командой – командой едино-
мышленников. Те, кто сегодня рабо-
тают в муниципалитете, должны быть 
«универсальными солдатами», уметь 
очень многое. И кто выдерживает этот 
ритм и нагрузку, остается. Нам столько 
надо успеть сделать уже в ближайшее 
время! И мы обязательно сделаем. До-
рогу осилит идущий. 

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Администрации 

Целинского района

Большая часть этого населения со-
средоточена в райцентре – поселке со 
звучным именем Целина. Здесь созда-
на крепкая социальная инфраструкту-
ра, развиты коммунальная и дорожная 
сети. Все это позволяет наладить до-
статочно хорошие условия для прожи-
вания. И сейчас «под районный стан-
дарт» подтягиваются центры сельских 
поселений, отдаленные хутора и села. 
И эта масштабная работа несколько 
лет назад в значительной степени акти-
визировалась. Люди напрямую связы-
вают это с приходом в 2019 году в Ад-
министрацию района новой команды, 
которую возглавила Оксана Косенко. 
Человек она опытный – до этого с 2012 
года работала главой Администрации 
Целинского сельского поселения, сде-
лав его одним из лучших на Дону. Явля-
ется также заместителем председателя 
Комитета сельских женщин России.

Мы встретились с Оксаной Констан-
тиновной, чтобы лучше узнать о том, 
чем сейчас живет Целинский район и 
каким он может стать в ближайшем бу-
дущем.

– оксана константиновна, многие 
считают, что целинский район – это 
такая сплошная хлебная нива, о ко-
торой, кроме высоких урожаев и 
трудовых подвигов комбайнеров, 
и сказать нечего. уверен, что это 
совсем не так. тем не менее, хочу 
услышать от вас: что в районе осо-
бенного, чем отличается он от дру-
гих донских территорий?

– Во-первых, конечно же, высокие 
урожаи и трудовые подвиги не только 
комбайнеров, но и всех наших аграри-
ев – это основа основ, «соль земли» 
нашей.

А в целом – район наш очень инте-
ресный, с богатой историей и тради-
циями. Его можно условно разделить 
на две части – северную и южную. На 
южной еще живы отголоски казачьей 
традиционной культуры. История двух 
населенных пунктов здесь уходит к на-
чалу XIX века. Это одна из причин, по-
чему мы пошли по пути создания здесь 
туристическо-образовательного кла-
стера казачества. В него войдут село 
Лопанка и станица Сладкая Балка. 
Школы и детсады в этих населенных 
пунктах уже получили статус казачьих. 

У нас проживают люди множества 
национальностей, и независимо от са-
моидентификации детей – русские или 
армяне, украинцы или турки – они все 
носят казачью форму, хорошо знают 
историю казачества. Идея казачества 
их объединяет, и они именно так это 
воспринимают.

В Лопанке есть конноспортивная 
школа, где занимаются дети. Есть очень 
интересный частный музей. В общем, 
появляются элементы, которые при 
правильном объединении будут пози-
ционировать нашу историю. Мы пока 
не готовы к тому, что сюда поедут тури-
сты, что называется, «извне». Главное 
– создать комфортные условия на тер-
ритории, чтобы эти объекты посещали 
наши дети, впитывая в себя историю их 
родной земли, ее богатую культуру, без 
чего невозможна любовь к малой роди-
не. И нам многое уже удается. 

А на севере района – другая исто-
рия, совершенно уникальная. В 1920-е 
годы здесь расселились молокане и 
духоборцы. Это русские люди, хри-
стиане. Целинская земля приняла их 
после растянувшихся на несколько 
столетий скитаний и гонений. Мы соз-
дали музей, посвященный этой стра-
нице нашей истории. Будем издавать 
книгу о духоборческой кухне. Одна из 
важных целей этой работы – сохранить 
нашу русскую идентичность во всем ее 
разнообразии. Планов много.

В юго-восточной части Ростовской области 
на территории сальских степей расположены 
земли Целинского района, ставшего одной из 
прочных основ донского АПК. Район занимает 
площадь в 2129,6 кв. км, здесь в 67 насе-
ленных пунктах проживают около 30 тысяч 
человек.

Дорогу осилит идущий

Оксана Константиновна Косенко
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Да, поселение небольшое, но, по-
бывав здесь, вряд ли кто-то пожалеет 
о потраченном времени. Здесь умеют 
не только создавать настоящее, но и 
бережно хранить свое прошлое. А в 
нем было немало интересных и зна-
чимых событий. Село было основано 
в 1830 году переселенцами из села 
Казачья Лопань Харьковской губер-
нии. Однако, согласно преданиям, 
люди поселились здесь еще в по-
следней четверти XVIII века. К слову, 
до сих пор на территории поселения 
проживает немало людей, чьи фами-
лии совпадают с фамилиями пересе-
ленцев с Украины, хотя прошло уже 
почти два столетия. 

Предполагается, что основание 
села связано с государственной по-
литикой заселения новоприобретен-
ных южных территорий, проводимой 
по Указу Екатерины II от 22 декабря 
1782 года. Возведение в конце XIX 
века железнодорожной ветки Цари-
цын – Тихорецкая Владикавказской 
железной дороги позволило реали-
зовать экономический потенциал 
региона. С этого времени началось 
производство товарного зерна и, как 
следствие, бурный экономический 
рост и дальнейший приток населения. 
В предреволюционные годы его чис-
ленность достигла 6 тысяч человек. 
Позже, в результате событий Граж-
данской и Великой Отечественной 
войны с их великими жертвами, насе-
ление села уменьшилось. С фронтов 
последней не вернулись домой 405 
жителей села.

...настоящим патриотом сво-
ей малой родины является гла-
ва администрации лопанского 
сельского поселения маргарита 
Владимировна качарова. Вот 
что она рассказала в начале на-
шей интересной, надолго запом-
нившейся командировки:

«Наша земля удивительно кра-
сива и живописна. К слову, если 
кто-то пожелает увидеть наши 
достопримечательности с высо-
ты птичьего полета, для этого 
есть прекрасная возможность. 
Виртуальная. Достаточно зайти 
на интернет-сайт нашего по-
селения и посмотреть два пяти-
минутных видеоролика, снятых 
коптерами, полетавшими над на-
шими Лопанкой и Сладкой Балкой. 
Но, конечно, лучше приехать сюда 
самим. 

В настоящее время главой Ад-
министрации Целинского района 
Оксаной Константиновной Ко-
сенко предложена программа по 
организации на юге Целинского 
района туристического класте-
ра, ориентированного на тему 
донского казачества. Думаю, это 
дело уже ближайшего будущего. 
Для этого у нас есть целый ряд 
предпосылок. Есть две средних 
общеобразовательных школы и 
два детских сада, получивших 
статус «казачье образователь-
ное учреждение». В образова-
тельный процесс в них интегри-
руются программы, включающие 
в себя изучение истории и куль-
туры донских казаков. 

К слову, одна из школ была недав-
но капитально отремонтирована, 
другая готовится к капремонту. 
Хочется подчеркнуть, что тра-
диции казачества сильны не толь-
ко в Лопанском поселении, но и в 
целом в южной части Целинского 
района. Схожие перемены в плане 
введения казачьей компоненты в 
образовательные программы про-
изошли и на других территориях 
района».

кроме казачьего субкластера, 
в туристический кластер «це-
линский» войдет еще один – кон-
носпортивный. о нем в лопанке 
подробно рассказала заведующая 
отделом образования админи-
страции целинского района ека-
терина сергеевна тонкошкур:

«Конезавод «Донской» славится 
далеко за пределами района. Его 
чистокровные рысаки многократно 
побеждали на соревнованиях на Ку-
бок Президента. В тесной связи с 
этим преуспевающим предприяти-
ем работает наша конноспортив-
ная школа, на занятия в которой 
приезжают дети со всего района. 
Есть среди них и чемпионы. На-
стоящей звездой этого вида спор-
та на местном небосклоне стала 
17-летняя Вероника Зевина, кото-
рая занимается в конноспортивной 
школе с 9 лет. Она, как и остальные 
ее товарищи по школе, не только 
обучается здесь основам верховой 
езды, но и ухаживает за животны-
ми. За годы обучения участвовала 
в различных соревнованиях, получа-
ла множество наград. В 2018 году 
Вероника стала призером в сорев-
нованиях по манежной езде села 
Лопанка, а также победителем в 
конкуре 80 см». 

нашим гидом по конноспортив-
ной школе стал ее руководитель 
Валерий иванович овчаров. Вот 
что он рассказал:

«Наша школа работает с 2016 
года. Она была построена в рам-
ках программы «Газпром – детям». 
Школа и сейчас выглядит как со-
всем новая, «с иголочки». Наверное, 
подобной нет в Донском регионе. 
Здесь построены прекрасные поме-
щения для занятий конным спортом 
и содержания лошадей. Есть про-
сторные вольеры, крытый манеж, 
предманежник, раздевалки для де-
тей, бытовые комнаты, туалеты. 
Предусмотрено практически все».

В настоящий момент в конноспортив-
ной школе находятся 25 лошадей и 3 
пони. Основная порода – выведенная 
на Дону буденновская, а также донская. 
Сюда приходят дети после школьных 
занятий, всего занимаются 20 человек. 
Берут детей с 8-9 лет благодаря тому, 
что малыши могут освоить азы верхо-
вой езды на маленьких пони – уэль-
ской и шотландской породы. Занятия 
для учащихся школы бесплатные. 
Здесь работают профессиональные 
спортсмены-берейторы, они готовят 
лошадей для соревнований по конкуру. 
Всего в коллективе школы более 15 че-
ловек. Ребята, посещающие занятия по 
верховой езде, регулярно выезжают на 
соревнования не только по Ростовской 
области, но и в соседний Краснодарский 
край. Благо сейчас в стране конноспор-
тивных клубов хватает. С транспортом 
для перевозки скакунов проблем нет, 
есть в распоряжении школы несколько 
коневозок разной вместимости. 

…В Лопанке также находится очень 
интересный частный музей быта каза-
чества, который организовал на принад-
лежащей ему территории заслуженный 
работник культуры РФ Игорь Сергеевич 
Дзреев. Эта экспозиция сделала бы 
честь краеведческому музею иного круп-
ного города. Музей был построен 10 лет 
назад. Он, в принципе, отражает куль-
туру и быт не только казаков, но и всех, 
кто проживал на Дону. Экспонаты соби-
рались и приобретались по всей стране. 
Так, уникальные и редчайшие дорево-
люционные сервизы собирались в бук-
вальном смысле по тарелочке. У кого-то 
находилось блюдце, у кого-то – чашка. 
Мебель, в которой все это выставлено, 

все эти шкафы и горки тоже старинные. 
Причем Игорь Сергеевич реставрировал 
антиквариат собственноручно. И сделал 
это очень профессионально! В экспо-
зиции музея множество и разной хо-
зяйственной утвари. Экспонаты только 
оригинальные, никакого новодела. Меня 
убеждали в том, что экскурсоводами 
этого музея в будущем вполне могли бы 
выступать дети местной казачьей шко-
лы. Они в истории родного края уже на-
стоящие доки!

Несмотря на то, что о музее люди 
узнают пока по принципу «из уст в уста», 
интерес к нему постоянно растет. Тер-
ритория почти заповедная, она открыта 
пока лишь для немногих – по приглаше-
нию хозяина музея. К слову, для учащих-
ся казачьих школ проблем с доступом 
нет, для них двери музея всегда откры-
ты, причем совершенно бесплатно. 

«Для нас сейчас этот музей – некий 
пример для подражания, когда мы бу-
дем наполнять экспозицию нашего му-
зея, который создан в сельском Доме 
культуры села Лопанка», – сказала мне 
М.В. Качарова.

Кстати, в Лопанской средней школе 
также есть свой небольшой краевед-
ческий музей. Не такой богатый, как у 
Дзреева, но тоже достаточно интерес-
ный. В школе работают также различ-
ные кружки, многие связаны с народ-
ным творчеством. 

Популяризацией народного творче-
ства занимаются коллективы сельских 
Домов культуры Лопанского поселе-
ния. В станице Сладкая Балка ежегод-
но проходит традиционный межрайон-
ный фестиваль «Свет Рождественской 
звезды», на который собирается огром-
ное количество артистов из различных 
районов Ростовской области. А какие 
чудесные костюмы шьют работники 
культуры – народные, современные, в 
сложнейшей технике «пэчворк», когда 
десятки ярких лоскутков складываются 
в сказочно красивое полотно. 

Все это, говорили мне, вполне может 
стать частью туристического маршрута. 

О творческих достижениях жителей 
поселения рассказал заведующий от-
делом культуры Администрации Це-
линского района Николай Юрьевич 
Афанасьев. Он подчеркнул:

«На территории поселения работа-
ют филиалы детской школы искусств, 
учащиеся которой получают дополни-
тельное образование на отделениях 
хореографии и изобразительного ис-
кусства. В этой школе делается акцент 
на народные танцы и художественное 
мастерство с упором на донские сюже-
ты. В Лопанском сельском Доме куль-
туры и Доме культуры станицы Слад-
кая Балка работают самодеятельные 
фольклорные коллективы. Одному из 
них, под названием «Сувенир», уве-
рен, пришло время присвоить статус 
народного. Этот коллектив делает упор 
на русскую, украинскую и казачью пе-
сенную культуру, на донской фольклор 
во всей его многогранности».

В Лопанском поселении достаточно 
хорошо развита инфраструктура. Дей-
ствуют две врачебные амбулатории, 
оборудованные всем необходимым. 
Есть достойные специалисты от ме-
дицины.

Чтят лопанцы и своих героев. В буду-
щем году планируется провести капи-
тальный ремонт мемориала на братской 
могиле воинов, погибших в годы Граж-
данской и Великой Отечественной войн. 
В настоящее время проектно-сметная 
документация проходит соответствую-
щую государственную экспертизу. В слу-
чае успеха, а он более чем вероятен, 
сельчане рассчитывают получить на эти 
работы более 2 млн рублей.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Лопанское сельское поселение является самым южным в составе Целинского 
района. Оно включает в себя всего два населенных пункта – село Лопанка и 
станицу Сладкая Балка. Проживает в них на начало текущего года 2851 чело-
век, занятых в основном сельским хозяйством. Площадь сельхозугодий на тер-
ритории поселения немного превышает 24 тысячи гектаров. Земли используют, 
главным образом, два крупных бюджетообразующих агропредприятия – ООО 
«Колос» и ЗАО «Родина». Есть здесь также конный завод «Донской», где раз-
водят лошадей чистокровных буденновской, английской и других пород. По ав-
тодорогам от Лопанского поселения до Ростова-на-Дону 160 км, до ближайшего 
города Сальска – 59 км, до райцентра поселка Целина – 18 км.

В Лопанке развивают туристическую привлекательность

Экспозиция в музее И.С. Дзреева.

Занятия в конноспортивной школе.

Мемориал в селе Лопанка. 

Дом культуры в станице Сладкая Балка.
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…До чего же интересна и раз-
нообразна наша страна! Порой даже 
в небольшом селе, вдали от столбо-
вых дорог, встретится такое, о чем и 
не подозревал. Раскроется еще одна 
удивительная страница нашей много-
вековой истории. Поездка в Хлебо-
робное в этом плане вполне удалась. 
Здесь нам первым делом рассказали 
об истории этих мест. Основателями 
здешних сел более века назад, в 1921 
году, стали духоборцы – особая группа 
русских людей, переселившихся сюда 
из Закавказья. 

Они ревностно отстаивали не толь-
ко древние обычаи, но и свою особую 
религию, не вписывавшуюся в догматы 
официального православия. 

Сначала осваивать целинные саль-
ские земли приехали 40 мужчин-
духоборцев – своего рода разведка, а 
через год их было здесь уже более 4 
тысяч. Лидер этой общины Петр Вери-
гин основал в степи первое село, по-
лучившее имя Веригинка. Появились 
позже и другие села, которые выстрои-
лись в ряд, – для того чтобы в будущем 
связать их трамваем. Духоборцы были 
не против технических новшеств. Но 
эта их затея так и не удалась.

Рассказывает глава Администрации 
Хлеборобного сельского поселения 
Ирина Михайловна Гринченко: 

«Духоборцы – это носители уникаль-
ной бытовой, обрядовой и песенной 
культуры. Она бережно хранится в се-
мьях и передается из поколения в поко-
ление. В 2021 году много мероприятий 
в районе было посвящено 100-летию 
переселения духоборцев в сальские 
степи и 100-летию образования нашего 
села. Поселение участвовало в нацио-
нальном конкурсе региональных брен-
дов продуктов питания «Вкусы России» 
в номинации «Вкус из глубинки». Был 
заявлен бренд «Духоборские блины», 
которые отличаются особенным ре-
цептом приготовления и необычным 
вкусом. Работники культуры весь год 
собирали рецепты духоборской кухни, 
чтобы издать иллюстрированную пова-
ренную книгу. На перспективу подумы-
вают о гастрономическом фестивале. 
Ведь таких оригинальных пирожков, 
блинов, пшенной каши, супа-лапши, 
как готовят духоборцы, нигде больше 
на Дону не отведаешь. 

В этом году делегация Целинского 
района и фольклорный коллектив «Ду-
хоборочка» примут участие во Всерос-
сийском литературно-фольклорном 
празднике «Шолоховская весна», по-
священном дню рождения М.А. Шоло-
хова, где представят быт и культуру 
духоборцев». 

Память о своих необычных предках 
бережно хранят их потомки. Предста-

вительная экспозиция, посвященная 
этой странице истории, находится в 
комнате духоборческой культуры при 
Хлебодарном Доме культуры. 

Энтузиаст своего дела, заведующая 
сельской библиотекой Татьяна Ан-
дреевна Фещенко возглавляет музей 
истории колхоза имени Ленина. Она 
рассказывает: 

«В нашем музее собрано свыше 
тысячи экспонатов, и не только о ду-
хоборцах. Есть экспозиции «История в 
лицах», «Мы гордимся», «Село сегод-
ня», «Награда за труд». Информация 
основана только на документах. Мы 
взаимодействуем с областным музеем 
краеведения, областным военкоматом, 
обществом «Мемориал», Централь-
ным архивом Минобороны РФ. Это 
очень помогает, в частности, поискови-
кам. Так, в хуторе Новая Жизнь рас-
положена братская могила, где захо-
ронены 130 красноармейцев, павших 
в годы Великой Отечественной войны. 
На сегодня установлены фамилии 59 
из них, мы нашли 7 родственников пав-
ших. В прошлом году на эту могилу из 
Узбекистана к нам приезжали предста-
вители семьи Сатаровых, чтобы отдать 
дань памяти своему прадеду». 

Важно подчеркнуть, что в рамках 
федеральной целевой программы 
«Увековечение памяти погибших при 
защите Отечества на 2019-2024 годы» 
из областного бюджета уже выделе-
ны средства на капитальный ремонт 
памятника в хуторе Новая Жизнь. Ад-
министрацией поселения заключен му-
ниципальный контракт на выполнение 
работ, которые планируется закончить 
в августе 2022 года. 

Добавим, что в годы Великой Отече-
ственной войны на полях сражений 
геройски погибли 832 жителя этой не-
большой территории. Многие умерли 
от ран в послевоенное время. Здесь 
особо чтят память о Ефиме Иванови-
че Мандрыкине, которому в 1943 году 

за проявленную храбрость и мужество 
было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза. Ефима Ивановича не ста-
ло в 1998 году, мемориальная доска в 
память о нем установлена у входа в 
Администрацию поселения.

…Вопросы культуры и сохранения 
исторической памяти очень близки 
главе Хлеборобного поселения. И не 
удивительно, ведь Ирина Михайлов-
на Гринченко в этой должности всего 
полгода – с 7 октября 2021 года. А до 
этого с 2014 года она работала дирек-
тором МБУК Хлеборобного сельского 
поселения «Дом культуры». В ее под-
чинении были два Дома культуры – в 
Хлеборобном и Хлебодарном. Окончи-
ла Санкт-Петербургский университет 
культуры и искусств по специально-
сти «менеджер социально-культурной 
деятельности». Являлась депутатом 
Собрания депутатов Хлеборобного 
сельского поселения.

…В разговоре с главой поселения 
мы постепенно от истории перешли к 
настоящему. Первый вопрос: остались 
ли духоборцы в том виде, в каком они 
здесь когда-то появились – в образе 
некоей закрытой, подчиненной своим 
особым правила общины? Ответ был, 
скорее, отрицательным. Да, сегодня 
все коренные жители поселения – это 
потомки духоборцев, некоторые из 
них стали православными христиана-
ми, они крестят своих детей в церквях. 
От духоборчества осталась только 
своеобразная культура – в одежде, 
кухне, воспоминаниях, обрядах. И, ко-
нечно же, особая порядочность, тру-
долюбие, любовь к ближнему. Очень 
ценные качества! Именно они очень 
помогают главе, когда она выстаивает 
работу по реализации своей главной 
на сегодня задачи – сделать жизнь 
земляков еще более благоустроенной 
и комфортной.

Вот что сказала мне И.М. Гринченко:
«Деятельность Администрации Хле-

боробного сельского поселения на-
правлена на сохранение уклада и ка-
чественной жизни на селе. Мы активно 
участвуем в ряде проектов по бла-
гоустройству населенных пунктов. Уве-
рена, что сегодня есть все возможности 
для поселений со скромным бюджетом 
участвовать в государственных про-
граммах, получая финансовую под-
держку из федерального и областного 
бюджетов. Еще два года назад, слыша 
слова «национальный проект», мы ду-
мали, что это не про нас. Однако мы 
уже участвуем в этих проектах».

В этом вопросе, в частности, были 
использованы механизмы инициатив-
ного бюджетирования. В 2019 году 
Администрация поселения впервые 
поучаствовала в этом проекте. Тогда 
не удалось пройти конкурсный отбор, 

а в 2020 году уже получилось. В итоге 
за счет средств бюджета и при трудо-
вом участии сельчан были выполнены 
работы по расчистке кладбища в селе 
Хлеборобном от порослей и сухих де-
ревьев, которые занимали значитель-
ную часть территории. 

Тогда же Администрация поселения 
вышла победителем в губернаторском 
проекте «Сделаем вместе», выдвинув 
на него проект на изготовление ограж-
дения кладбища. Он был активно под-
держан не только жителями поселе-
ния. Помогли также бизнес, спонсоры. 
В итоге все получилось. Подрядчик – 
ИП Касьянов Е.В. качественно и в срок 
выполнил все работы по проекту. 

Также в 2020 году Администрация 
поселения заявила о своем участии 
в государственной программе «Фор-
мирование современной городской 
среды на территории Ростовской обла-
сти» нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Для участия в конкурсе по от-
бору проектов был предложен объект 
«Благоустройство общественной тер-
ритории, прилегающей к амбулатории 
с. Хлеборобного». На масштабный для 
села проект предполагалось выделить 
более 30 млн рублей. Он позволит рас-
ширить и обустроить зону отдыха для 
жителей села всех возрастов, осна-
стить ее социально значимыми объ-
ектами. Среди них – спортивная пло-
щадка, детская площадка с качелями 
и каруселями, зона отдыха для роди-
телей, шахматная доска на асфальте, 
велодорожка, тренажеры. 

Подготовительные мероприятия для 
участия в этом конкурсе начались в 
апреле 2020 года. Был оформлен зе-
мельный участок под данной террито-
рией, проведены три этапа голосова-
ния, по результатам которых набрано 
максимальное количество голосов. 
Разработан дизайн-проект по объекту. 
В течение подготовительного времени 
жители принимали активное участие в 
голосовании. Учащиеся Хлеборобной 
общеобразовательной школы №5 и 
детского сада «Подснежник» приняли 
активное участие в конкурсе рисунков 
«Проект благоустройства обществен-
ной территории глазами детей», был 
организован воркшоп «Я за», проведе-
ны встречи с руководителями органи-
заций и жителями села. В итоге проект 
победил, и уже в ноябре 2022 года в 
селе появится еще одна благоустроен-
ная зона.

В рамках госпрограммы «Комплекс-
ное развитие сельских территорий», 
ведомственной целевой программы 
«Благоустройство сельских террито-
рий» в прошлом году были отобраны 
еще два проекта от Хлеборобного 
сельского поселения. Это продолже-
ние благоустройства парка и обустрой-

Названия многих населенных пунктов Целин-
ского района напрямую связаны с его основной 
«профессией» – выращивать пшеницу, хлеб. 
Звучит и знаково, и поэтично: Хлеборобное, 
Хлебодарное. Оба села с такими названиями, к 
слову, находятся неподалеку одно от другого и 
входят в состав Хлеборобного сельского посе-
ления (в нем немногим более 2 тысяч жителей), 
расположенного на севере Целинского района. 
В состав поселения также включены семь не-
больших хуторов.

Самое хлебное поселение

И.М. Гринченко

Одна из экспозиций духоборческой культуры.

Хлебодарненцы на тренажерной площадке. Детская площадка в селе Хлебодарном.

ство детской игровой площадки в селе 
Хлеборобном. При их реализации 
планируется обустройство парковой 
зоны тротуарной плиткой, ограждение 
детской площадки и нанесение резино-
вого покрытия. Это позволит вывести 
благоустройство излюбленного места 
селян на более масштабный уровень. 

…Не забывают в поселении и о гази-
фикации. Для участия в государствен-
ной программе «Комплексное развитие 
сельских территорий» на 2024 год Ад-
министрацией заключен договор на из-
готовление расчетной схемы газоснаб-
жения и выполнение предпроектных 
работ по объекту «Распределительные 
газопроводы в х. Ивановка». Это по-
зволит газифицировать еще один ху-
тор в поселении. 

…Из года в год Администрация посе-
ления поднимала застарелые пробле-
мы в сфере культуры. Это отсутствие 
здания сельского Дома культуры (СДК) 
в селе Хлеборобном и отсутствие ото-
пления в СДК в селе Хлебодарном. 
Сегодня лед уже тронулся. Работы по 
газификации СДК в Хлебодарном были 
начаты в 2019 году, а в августе 2021 
года долгожданное тепло, которого не 
было на протяжении 20 лет, пришло, 
наконец, и сюда. Все работы выполне-
ны за счет собственных средств бюд-
жета поселения. 

Администрацией Целинского района 
ведутся работы по газификации еще 
двух социально значимых объектов 
поселения. В детсаде №30 «Золушка» 
уже проложены трубы газопровода, за-
куплены котлы и оборудование, идут 
сварочные работы по обводке газа. 
А по МБОУ Хлебодарная школа №18 
изготовлена проектная документация, 
и в ближайшее время здесь приступят 
к работам по газификации. 

При поддержке Администрации Це-
линского района в текущем году из 
Хлеборобного поселения направлен 
пакет документов для участия в кон-
курсном отборе проектов в рамках го-
спрограммы «Комплексное развитие 
сельских территорий», ведомственной 
целевой программы «Современный 
облик сельских территорий». Заявлен 
проект по объекту «Капитальный ре-
монт кровли здания сельского Дома 
культуры с. Хлебодарного» с реали-
зацией в 2023 году, который прошел 
предварительный отбор. 

Разработана также проектная до-
кументация на обустройство парка в 
селе Хлебодарном с реализацией про-
екта в 2023 году. Здесь предусматрива-
ется обустройство действующей аллеи 
и площадки для проведения меропри-
ятий асфальтобетонным покрытием. 
Намечена установка осветительных 
приборов с солнечными батареями и 
малых архитектурных форм. 

«Хочу особо подчеркнуть, что эти 
проекты и многие другие наши начи-
нания успешно претворяются в жизнь 
во многом благодаря поддержке главы 
Администрации Целинского района 
Оксаны Константиновны Косенко. Жи-
тели Хлеборобного сельского поселе-
ния считают проекты разного уровня, 
направленные на улучшение жизни на 
селе, поистине народными. Админи-
страция убеждена, что только совмест-
ными усилиями можно реализовать на-
меченные планы. Если каждый житель 
будет вносить свой вклад в развитие 
сельского поселения, то жить на селе 
будет комфортнее и лучше», – сказала 
мне И.М. Гринченко.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  5  ( 1 7 5 )  М А Й  2 0 2 2 7

В целях оперативного реагирова-
ния на возникающие проблемы в ра-
боте предприятий города в условиях 
санкций созданы муниципальные 
штабы по мониторингу сфер базо-
вых отраслей экономики, обеспече-
но взаимодействие с предприятиями 
и общественными организациями, 
бизнесом, сформирован и утверж-
ден план первоочередных мер по по-
вышению устойчивости экономики в 
условиях санкций.

Следует отметить, что ни одно 
предприятие города за период внеш-
него давления не приостановило 
деятельность. 

По предварительным итогам пер-
вого квартала 2022 года оборот орга-
низаций по полному кругу предпри-
ятий составил 8,6 млрд руб., что на 
19,5% больше аналогичного периода 
2021 года.

Объем отгруженных товаров, ра-
бот, услуг предприятиями промыш-
ленного комплекса по полному кругу 
предприятий увеличился на 12,5% к 
аналогичному периоду 2021 года и 
составил 2,8 млрд рублей. 

Вместе с тем индекс промышлен-
ного производства по итогам первого 
квартала по крупным и средним пред-
приятиям и организациям составил 
95,1%, что связано со снижением 
объема услуг по производству одеж-
ды (АО «Корпорация Глория Джинс») 
на 5,9%; производства конструкции и 
деталей конструкций из черных ме-
таллов (ООО «Ю-Мет») на 6,0%.

На ряде предприятий отмечается 
рост спроса на продукцию. Так, ООО 
«Балумед» – производитель шовных 
хирургических материалов уже за-
нимается налаживанием поставок 
в медицинские учреждения, ранее 
использовавшие иностранный мате-
риал. 

Увеличены объемы производства кор-
мов для домашних животных на пред-
приятии ООО «Технология успеха».

Ситуация на рынке труда оста-
ется стабильной. По состоянию на 
16.05.2022 уровень регистрируемой 
безработицы составил 0,56% (по со-
стоянию на 01.01.2022 – 0,63%).

Среднесписочная численность ра-
ботников по полному кругу организа-
ций за январь-февраль 2022 года со-
ставила 14 062 человека, что на 50 
человек меньше, чем годом ранее. 
Размер среднемесячной заработ-
ной платы составил 32 935,4 рубля с 
темпом роста 118,3%.

Проводится мониторинг своевре-
менной выплаты заработной платы, 
задолженность по заработной плате 
отсутствует.

Снижение численности работни-
ков, уровня среднемесячной зара-
ботной платы, массовых освобожде-
ний работников и введение режима 
неполной занятости не планируется, 
что подтверждается и мониторингом 
центра занятости населения.

Важнейшей задачей Администра-
ции города остается привлечение 
инвестиций. 

В соответствии с прогнозом 
социально-экономического развития 
города (на 2022 год и на период до 
2024 года) в 2022 году объем инве-
стиций в основной капитал ожида-
ется в размере 1 млрд 220,0 млн 
рублей. Сегодня мы оцениваем про-
гноз реальным для исполнения.

Торговые объекты города функцио-
нируют в обычном режиме. Оборот 
розничной торговли по всем каналам 
реализации за первый квартал со-
ставил 3,8 млрд рублей. Индекс фи-
зического объема оборота розничной 
торговли сложился на уровне 102,8%. 
Организован мониторинг цен на товары 
первой необходимости (по 52 наиме-
нованиям) и по наличию товарных 
запасов автономной розницы путем 
персонального посещения федераль-
ных сетевых и розничных магазинов. 
Результаты предоставлялись в Депар-
тамент потребительского рынка обла-
сти сначала ежедневно, а с 29.04.2022 
– еженедельно. Поставки продоволь-
ственных товаров в магазины осу-
ществляются на регулярной основе. 

В структуре малого предпринима-
тельства на текущий момент также не 
зафиксировано отрицательных изме-
нений. На первое мая в городе заре-
гистрировано 1953 субъекта малого и 
среднего предпринимательства, среди 
которых 1694 предпринимателя. Темп 
роста по сравнению с началом теку-
щего года составил 102,4%. Поддерж-
ка бизнеса осуществляется в рамках 
реализации национального проекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». 
Нами разработаны и реализуются 
дорожные карты по всем трем регио-
нальным проектам.

В соответствии с планом перво-
очередных действий по обеспече-
нию устойчивого развития города 
Новошахтинска, в условиях рисков 
снижения доходов бюджета города 
приняты следующие меры: прове-
дена инвентаризация расходов; со-
кращены расходы на приобретение 
оборудования и на обслуживание 
муниципального долга; средства в 
сумме 1,9 млн рублей направлены 
на создание резерва.

Обеспечивается непрерывный мо-
ниторинг исполнения бюджета, в том 
числе в части поступления налого-
вых и неналоговых доходов.

Принятые обязательства социально-
значимого характера за 4 месяца 
2022 года исполнены своевременно, 
просроченная кредиторская задол-
женность отсутствует. В ходе испол-
нения бюджета будет продолжена 
работа по оптимизации расходов 
местного бюджета с последующим 
направлением высвобождающихся 
средств на формирование резерва.

Реализация Региональных 
пРоектоВ

На территории города организована 
работа по реализации мероприятий 
30 региональных проектов из 46. 

Всего на их реализацию в текущем 
году выделено 658,9 млн рублей (449,2 
млн руб. – федеральный бюджет, 
207,5 млн рублей – областной бюджет, 
2,2 млн руб. – бюджет города). 

По состоянию на 16.05.2022 освоено 
156,2 млн рублей или 23,7% от запла-
нированных на 2022 год средств.

В рамках регионального проекта 
«Чистая вода» продолжается реали-
зация двух проектов: 

– по реконструкции «Комплекса 
Соколовского водохранилища и ре-
конструкции участка ОСВ «Водо-
строй». Готовность объекта в насто-
ящее время составляет 84%; 

– по реконструкции участков систе-
мы водоснабжения города протяжен-
ностью 23,4 км на 28 улицах города. 
Готовность объекта также свыше 80%.

Оба объекта будут завершены в 
этом году.

В рамках регионального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» 05.04.2022 заключен 
муниципальный контракт на сумму 
190,7 млн рублей со сроком реали-
зации три года на выполнение работ 
по благоустройству парка Комсо-
мольского. Проведена корректировка 
проектно-сметной документации по 
благоустройству парка Соколово-
Кундрюченского. 

В рамках регионального проекта 
«Обеспечение устойчивого сокраще-
ния непригодного для проживания 
жилищного фонда» национального 
проекта «Жилье и городская среда» 
планируется переселить 53 семьи. 
Уже переселена 31 семья. Кроме 
того, в рамках программы местного 
развития из ветхого жилья пересе-
лено 10 семей из планируемых 67. 
Оставшиеся семьи будут переселе-
ны до конца года. В рамках реали-
зации полномочий по обеспечению 
жилыми помещениями детей-сирот в 
текущем году планируется приобре-
тение 21 квартиры. По результатам 
аукционов заключено 20 контрактов. 
Заключение одного контракта плани-
руется в июне текущего года.

В ходе реализации мероприятия 
по обеспечению жильем молодых 
семей, как и планировалось, свиде-
тельства о праве получения соци-
альной выплаты на приобретение 
(строительство) жилья выданы семи 
молодым семьям. 

В рамках регионального проекта 
«Развитие системы оказания пер-

вичной медико-санитарной помощи» 
национального проекта «Здравоохра-
нение» на переоснащение централь-
ной городской больницы выделено 
23,7 млн рублей. Процедуры заку-
пок завершены своевременно. Цен-
тральной городской больницей за-
ключены четыре контракта на сумму 
21,0 млн рублей, экономия состави-
ла 2,7 млн руб.

Кроме того, в рамках реализации 
проекта с 24 марта возобновлены 
профилактические медицинские 
осмотры и диспансеризация опреде-
ленных групп взрослого населения.

На закупку оборудования для дет-
ской городской больницы выделено 
13,7 млн рублей. Учреждением за-
ключено семь контрактов на сумму 
11,2 млн рублей. 

В рамках регионального проекта 
«Обеспечение качественно нового 
уровня развития инфраструктуры 
культуры» заключено пять контрак-
тов на сумму 1,5 млн рублей, выде-
ленных на оснащение детской школы 
искусств музыкальными инструмен-
тами, оборудованием и учебными 

материалами в количестве более 
100 единиц. 

В рамках регионального проекта 
«Финансовая поддержка семей при 
рождении детей» на социальные по-
собия семьям с детьми направлено 
53,5 млн рублей или 29,0% от плано-
вых годовых назначений (183,6 млн 
рублей). Это ежемесячные денеж-
ные выплаты в связи с рождением 
первого ребенка, на третьего или по-
следующих детей, на полноценное 
питание, выплата на детей 1-2-го 
года жизни, региональный материн-
ский капитал. Семьи с детьми без 
задержек получают положенные им 
выплаты и пособия.

В целях оказания поддержки се-
мьям, страдающим бесплодием, в 
женской консультации МБУЗ «ЦГБ» 
ведется реестр бесплодных пар. 
В реестре состоят 9 пар. В дальней-
шем данные пары направляются в 
Центр планирования семьи Ростова-
на-Дону для проведения экстракор-
порального оплодотворения.

В рамках регионального проекта 
«Старшее поколение» для улучше-
ния качества жизни нуждающихся 
граждан пожилого возраста и оказа-
ния им комплексной разносторонней 
помощи и поддержки направлено 
11,3 млн рублей при плановом годо-
вом значении 32,1 млн рублей.

Первичным звеном здравоохране-
ния МБУЗ «ЦГБ» проводится вакци-
нация лиц старше трудоспособного 
возраста из групп риска, проживаю-
щих в организациях социального об-

служивания против пневмококковой 
инфекции. Против пневмококковой 
инфекции за истекший период 2022 
года привито 286 человек старше 
трудоспособного возраста, из них 22 
человека, проживающие в организа-
циях социального обслуживания, и 
264 получателя социальных услуг).

Продолжается реализация про-
екта по реконструкции автомобиль-
ной дороги от а/д А-270 «М-4» Дон» 
– Новошахтинск – гр. с Украиной» 
до шахты Соколовской. В 2020 году 
заключен переходящий контракт (на 
сумму 294,6 млн рублей). С начала 
текущего года подрядной организа-
цией выполнено работ на сумму 48,9 
млн рублей. Готовность объекта – 
19%. Работы ведутся в соответствии 
с графиком.

В целях выполнения земляных ра-
бот при реконструкции автомобиль-
ных дорог в 2022 году приобретен 
автогрейдер на сумму 8,1 млн ру-
блей. 

В сфере спорта в конце февраля те-
кущего года завершено строительство 
спортивно-оздоровительного центра 
«Ледовый дворец». В апреле месяце 
центр передан в собственность муни-
ципалитета по договору пожертвова-
ния. Зарегистрировано право муници-
пальной собственности.

В рамках благоустройства тер-
риторий города ведутся работы по 
уборке обочин автодорог по основ-
ным маршрутам движения обще-
ственного транспорта, центральным 
улицам. За счет средств дорожного 
фонда ведутся работы по ямочному 
ремонту городских автодорог. В теку-
щем году мы планируем выполнить 
ремонт по 50 улицам на сумму 28,7 
млн руб. В настоящее время работы 
выполнены по 38 автодорогам объе-
мом 18,0 тысяч кв. м. 

В городе ведутся работы по вос-
становлению профиля с щебеноч-
ным покрытием по так называемым 
«упрощенным дорогам». Уже завер-
шены работы по четырем улицам 
протяженностью 2,3 км. Всего мы 
планируем восстановить 70,0 км до-
рог и направить на эти цели 32,0 млн 
руб., что в два раза больше, чем в 
прошлом году (33,0 км на сумму 
14,0 млн руб.). В приоритете доро-
ги, находящиеся в ненормативном 
состоянии, в частности по которым, 
проводилась замена водопровода, 
образовались просадки грунта, вы-
боины. 

В рамках губернаторского проекта 
«Сделаем вместе» в городе Ново-
шахтинске в текущем году реализу-
ется шесть инициативных проектов 
на общую сумму 15,2 млн рублей. 
Это позволит нам:

– обновить музыкальное оборудо-
вание в детской музыкальной школе;

– завершить обустройство стадио-
на школы № 40;

– обустроить спортивную площад-
ку на территории школы № 4;

– благоустроить территорию цен-
тральной городской больницы;

– благоустроить территорию двух 
детских садов – «Чебурашка» и 
«Глория».

Процедуры закупок и заключение 
контрактов завершим в июне теку-
щего года.

Социально-экономическая ситуа-
ция города стабильна и находится 
на постоянном контроле.

Людмила Корниенко, по материалам 
доклада главы Администрации 

Новошахтинска,
фото с сайта Администрации 

Новошахтинска

– 2022 год – не менее сложный для экономи-
ки, чем предыдущий. К проблемным вопросам, 
вызванным пандемией COVID-19, добавились 
проблемы, обусловленные внешним санкцион-
ным давлением на экономику страны.

О работе Администрации города 
Новошахтинска
рассказывает его глава Сергей Алексеевич Бондаренко
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Каждый год в третье воскресенье 
июня страна отмечает Всероссий-
ский день медицинского работника. 
В честь этого мы взяли интервью у 
главного врача медицинского центра 
«Семейный доктор» города Ново-
шахтинска Сергея Безуса и узнали, 
почему он однажды решил посвятить 
свою жизнь лечебному делу, как стал 
главой медицинского центра и что 
для него значит быть врачом.

– Расскажите, почему вы однаж-
ды решили связать свою жизнь с 
медицинской сферой.

– Я из семьи врачей, доктор во вто-
ром поколении. Мои родители всю 
свою жизнь посвятили медицине, 
это были уважаемые врачи с много-
летним стажем. Несмотря на то, что 
очень много времени я проводил в 
медицинской среде, первоначальное 
мое образование не было связано с 
медициной. Но позже, когда посте-
пенно стало понятно, что поприще 
родителей переходит в семейный 
бизнес, стал интересоваться ме-
дициной. Первым, в 1998 году, еще 
моими родителями, был открыт сто-
матологический кабинет. Работа по-
шла успешно, появились пациенты, 
затем их становилось все больше, 
возникла потребность расшириться. 
Сейчас центр включает в себя одну 
стоматологическую поликлинику и 
три отделения лечебных клиник. Да 
и я решил получить медицинское об-
разование. В настоящее время обу-
чаюсь на третьем курсе медицинско-
го университета по специальности 
«Общественное здравоохранение». 
Но первоначальное образование 
оказалось тоже очень полезным для 
меня как руководителя учреждения. 

– сергей иванович, расскажите 
нашей газете о работе центра «се-
мейный доктор».

– В клинике осуществляется кон-
сультативный прием, есть процедур-
ный кабинет, перевязочная, кабинет 
массажа, физиокабинет и многие 
другие. Мы выдаем различные ме-
дицинские справки. За последние 4 
года объем услуг вырос в 6 раз.

Имеется полный список врачей, 
а это значит, что есть возможность 
полного лечения больного, решаема 
на месте любая проблема, с которой 
человек обращается в центр. Наши 
клиники сотрудничают с ростовскими 
больницами, с Шахтинским онколо-
гическим диспансером, поэтому при 
появлении необходимости медпер-
сонал центра может сделать марш-
рутизацию. Что это означает? Если, 
к примеру, при обращении в наши 
клиники, у врача возникает подозре-
ние на онкологическое заболевание 
пациента, то этот больной, по пред-
варительной договоренности, на-
правляется нами в Шахтинский дис-

пансер на обследование. Так же и с 
другими диспансерами, реабилита-
ционными центрами, находящимися 
в Ростове. То есть в любом случае, 
если человек к нам обратился, он не 
уйдет от нас без оказания соответ-
ствующей помощи. 

Наш центр называется «Семейный 
доктор», так как в наших клиниках 
есть и детские врачи: педиатр, дет-
ский уролог, детский хирург и даже 
детский стоматолог. 

О специалистах

• Акушер-гинеколог 
(взрослый/детский)

• Аллерголог-
иммунолог (взрослый/
детский)

• Дерматолог (взрос-
лый/детский)

• Невролог (взрослый/
детский)

• Невролог-вертебролог
• Онколог-маммолог
• Онколог-проктолог
• Ортопед-травматолог 

(взрослый/детский)
• Оториноларинголог 

(лор) (взрослый/детский)
• Стоматолог (взрос-

лый/детский)
• Офтальмолог (оку-

лист) (взрослый/детский)
• Педиатр, неонатолог
• Терапевт
• Кардиолог
• Уролог (взрослый/

детский), уролог-андролог
• Хирург (взрослый/

детский)
• Эндокринолог (взрос-

лый/детский)
• Психолог (взрослый/

детский)
• Психотерапевт
• Психиатр
• Логопед-дефектолог
• Сурдолог
• Гастроэнтеролог

За 2021 год наши клиники посети-
ло более 8000 пациентов.

Беженцы из ДНР и ЛНР при предо-
ставлении соответствующих доку-
ментов имеют скидку при лечении.

Мы очень дорожим нашими со-
трудниками, понимая, что работа 
центра полностью зависит от кадров, 
стараемся уделять внимание любым 
нуждам нашего персонала. Близится 
19 июня – это наш профессиональ-
ный праздник, День медика. В этот 
день мы всегда поздравляем наших 
коллег, а особая благодарность тем 
сотрудникам, кто наиболее заслужи-
вает уважения среди и коллектива, и 
наших пациентов. Это кардиолог Вя-
чеслав Николаевич Грицай, онколог 
Виктория Александровна Шляфер, 
пульманолог Анатолий Владимиро-
вич Князев, который во время панде-
мии работал с 7 утра и до 10 часов 
вечера.

Для своего коллектива мы еже-
годно снимаем базу отдыха, таким 
образом предоставляя возможность 
полноценного отдыха.

Скоро мы откроем клинику под на-
званием «Профессиональная меди-
цина», – продолжает свой рассказ 
Сергей Иванович. – Что это значит? 
На территории нашего района стро-
ится большой нефтеперерабатыва-
ющий завод. Так вот, наши клиники 
будут обслуживать работников этого 
завода: проводить медосмотры при 
устройстве на работу, профосмо-
тры, контролировать здоровье води-
телей, выходящих в рейсы, то есть 
сотрудники этой медицины будут 
специализироваться на профрабо-
те. В перспективе мы рассчитываем 
расширить круг обслуживаемых нами 
предприятий, и данная служба будет 
функционировать круглосуточно.

Все необходимые медицинские 
услуги мы можем оказать даже в 
поле. Для этого у нас есть и пере-
движной рентгеновский кабинет, пор-
тативные аппараты УЗИ, передвиж-
ные лаборатории.

В нашем городе 5 медицинских 
организаций и ЦГБ. То есть конку-
ренция есть, и для нашего города 
довольно ощутимая. Но наш центр 
выглядит на этом фоне очень до-
стойно, что радует всех нас.

Сотрудники газеты «Парламент-
ский вестник Дона» искренне по-
здравляют специалистов центра 
«Семейный доктор», а в их лице и 
вообще всех медицинских работни-
ков с приближающимся профессио-
нальным праздником! Желаем вам, 
дорогие друзья, успехов в вашем 
нелегком труде, побольше радости в 
жизни и безупречного здоровья!

Людмила Корниенко

«Мое призвание – 
медицина»
Интервью с главным врачом медицинского центра «Семейный 
доктор» города Новошахтинска Сергеем Безусом.

Вот некоторые 
отзывы пациентов 
центра о работе 
медиков:

«Здравствуйте! Примите сегодня самые добрые 
поздравления с Днем медицинского работника! В мае 
у мамы случился инсульт. После выписки мамы из 
стационара я обратилась за помощью по дальней-
шему лечению и реабилитации мамы в медицин-
ский центр «Семейный доктор». Хочется выразить 
огромную благодарность и сказать искреннее спа-
сибо всему коллективу «Семейного доктора». Выра-
жаю огромную благодарность коммерческому дирек-
тору центра Сергею Сергеевичу Безусу, главному 
врачу Сергею Ивановичу Безусу, врачу-неврологу Ва-
лентине Евгеньевне Щукиной и старшей медсестре 
Лилии Александровне Айвазян! Медицинский центр 
«Семейный доктор» имеет огромную значимость 
для жителей города Новошахтинска. Это много-
профильный функциональный медицинский центр с 
высоким спектром предоставляемых услуг». 

Марина Валерьевна Зюкова

«Неоднократно ребенка водили к стоматологу в 
вашей клинике, не ожидала, что ребенок будет сам 
проситься идти к стоматологу. Очень понравилось 
предварительное общение доктора с ребенком. Док-
тор настроила ребенка так, что ребенок успокоился 
и вел себя спокойно. Во время удаления зубика док-
тор все время ласково общалась с ребенком. И так 
мы еще 3 раза посетили стоматолога, и каждый раз 
ребенок с удовольствием и хорошим настроением 
идет лечить и удалять зубки. Огромное спасибо за 
высокий профессионализм доктора».

«Два раза обращалась к педиатрам этой клини-
ки. Осмотр детей расширился. Без торопливости 
рассказывает о причинах и осложнениях, о методах 
лечения. Удобный график работы и организация 
приема». 

Вера Захарова

«Очень довольны приемом педиатра-неонатолога. 
Были на приеме у врача-педиатра, делали УЗИ, оста-
лись очень довольны, ребенок чувствовал себя ком-
фортно и тепло. Спасибо доктору».

«Были на приеме у педиатра. Замечательный 
доктор! Очень внимательная! Удобно, что сразу во 
время приема ребенку сделали УЗИ брюшной поло-
сти и почек, не пришлось дополнительно записы-
ваться. Стало приятным сюрпризом, что там есть 
еще и детский аллерголог. Нигде в городе больше 
не нашли такого специалиста. Остались очень до-
вольны! Буду рекомендовать теперь своим друзьям 
и знакомым. В особенности врача Алину Алексан-
дровну Бодня».

Учреждение «Семейный доктор» на Харьковской, 58т располо-
жено в городе Новошахтинске, на территории Ростовской обла-
сти. Данная компания является многопрофильным медицинским 
центром, который оснащен инновационным оборудованием и ис-
пользует в процессе лечения современные препараты. Клиника 
была основана в 2004 году.

Врачебный ресурс компании «Семейный доктор» на Харьков-
ской, 58т представлен опытными и квалифицированными со-
трудниками. Свою профессиональную деятельность компания 
осуществляет в соответствии с медицинской лицензией. Обслу-
живание посетителей ведется по предварительной записи.

О центре
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– Вадим Валерьевич, как давно 
существует ваше предприятие и ка-
кую продукцию оно выпускает?

– Наше предприятие зарегистри-
ровано 24 апреля 2000 года. По ли-
цензии работаем с 2005-го, основным 
видом деятельности нашего пред-
приятия является производство мате-
риалов, применяемых в медицинских 
целях, а именно атравматического 
хирургического шовного материала. 
Открывались мы, когда Администра-
цию нашего района возглавлял Игорь 
Николаевич Сорокин, тогда произош-
ли серьезные изменения. Отношения 
с Администрацией стали здоровыми, 
понятными, мы почувствовали, что 
стали интересны, можем обратиться 
за поддержкой. 

– Расскажите подробнее о вашем 
коллективе.

– На предприятии трудятся 49 чело-
век. Часть из них работает в торговом 
доме. Текучки кадров у нас нет. Если 
кто-то увольняется, то по вынужден-
ным обстоятельствам, в связи с пере-
ездом. По другим причинам от нас не 
уходят. Но, как правило, даже те, кто 
переезжает, остаются у нас на дистан-
ционной работе.

Специфика нашего производства 
очень узкая, специалистов уже подго-
товленных мы не получаем, они растут 
постепенно у нас на производстве. Не 
все, конечно, достигают вершин, это 
зависит и от полученного уже образо-
вания, и от природных данных, от спо-
собностей человека, как и во всяком 
деле. Руководитель нашего производ-
ства тоже выросла из простых рабо-
чих. Наши специалисты называются 
сборщики медицинской продукции.

– теперь о самом производстве.
–  Наше производство – это соеди-

нение иглы с нитью, упаковка, стери-
лизация. На первый взгляд – все про-
сто. Но на самом деле много всяких 
нюансов, которые у разных произво-
дителей свои. И каждый – показатель 
качества. Казалось бы, что сложного 

– игла и нить. Но на самом деле, с 
учетом особенностей организма или 
видов хирургических операций, тре-
буется применение различных мате-
риалов, игл разного диаметра и нитей 
различного плетения, их свойств. Все 
это представлено в ассортименте на-
шей продукции. 

География поставок продукции на-
шего предприятия – вся страна. По-
скольку у нас есть конкуренты – 18 
производителей в России и примерно 
столько же зарубежных,  нам приходит-
ся держать марку, так как малый биз-
нес всегда подвержен рискам. Но мы 
пока уверенно стоим на ногах, наша 
продукция становится все более вос-
требованной. Каждый работник наше-
го коллектива старается сделать все, 
чтобы продукция была максимально 
качественной. Мы помним, что наш 
материал в руках хирурга, а значит, 
мы стоим рядом, поэтому отвечаем за 
жизни людей.

– Вы активно занимаетесь благотво-
рительностью. Расскажите об этом.

– У нас существует благотворитель-
ный фонд под названием «Учитель». 
Раньше это была программа поддерж-
ки молодых учителей, а в последние 
годы мы перестроились, начали по-
могать детским домам, которые были 
переведены к нам из ДНР и ЛНР. Лу-
ганские дети находились в Азове, в 
настоящее время они уже вернулись 
домой. А донецкие остались у нас, 
они находятся под Таганрогом, на базе 
«Ромашка». Это большой детский дом, 
на 235 человек. Директор его, Ольга 
Николаевна Волкова, замечательный 
человек, настоящий педагог. Сюда по-
ступали дети с 2014 года, а особенно, 
конечно, с весны этого года. Это дети 
– социальные сироты, родители кото-
рых лишены родительских прав в силу 
разных причин. Поэтому кроме про-
блемы образования очень остро стоит 
проблема социализации детей. Есте-
ственно, они нуждаются в постоянной 
материальной поддержке. 

Кроме того, я являюсь председате-
лем общественного совета классиче-
ского лицея №1 Ростова-на-Дону, где 
директором Марина Григорьевна По-
чикаева. Этот педагог – энтузиаст сво-
его дела, пример для нас, она делает 
для детей максимум того, что вообще 
возможно сделать. Для меня сотруд-
ничество с ней – большая честь, и я 
надеюсь на продолжение этого взаи-
модействия.

Сейчас мы активно развиваем бла-
готворительную деятельность, форми-
руем сайт. Вообще, работу фонда мы 
хотим выстроить по определенной, уже 
продуманной нами программе. Мы на-
ходим людей, готовых присоединиться 
к этой деятельности, в том числе и за 
рубежом. Все это находится сейчас на 
стадии формирования.

– как осуществляется на вашем 
предприятии импортозамещение?

– Импортного оборудования у нас 
много, сейчас оно поставляется все 
меньше, но мы решаем эти пробле-
мы. Были моменты, это было в на-
чале марта, что вопрос стоял о том, 
выживем мы или не выживем. Мы не 
знали, что делать, как быть дальше. 
Но благодаря поддержке зам. главы 
Администрации Марины Владими-
ровны Ермоченко – человека очень 
доступного, к которому всегда можно 
обратиться, а также благодаря тому, 
что у нас очень сильный коллектив, 
мы нашли нужные решения. Сей-
час нами уже выстроены цепочки 
взаимодействия с предприятиями-
смежниками.

Вообще, я считаю, что мне в жизни 
везет на хороших людей. Мое богат-
ство – это люди как у нас в стране, 
так и в других странах, с которыми 
меня свела судьба и с которыми я об-
щаюсь. Это в наше непростое время 
дорогого стоит, для меня это большое 
счастье.

Беседовала Людмила Корниенко,
фото из архива ООО «Балумед»

О работе общества с ограниченной 
ответственностью «БАЛУМЕД» 

г. Новошахтинска нам рассказывает его 
руководитель Вадим Валерьевич Шелест.

Отвечая запросам времени 

– Наша основная задача – активное развитие и мо-
дернизация инфраструктуры и технического парка 
хозяйства, а также увеличение площади ороситель-
ной системы предприятия, позволяющей ежегодно 
увеличивать урожайность посевов самого северно-
го риса в стране. Для этого мы нацелены на циф-
ровизацию процессов и применение новых, научно 
обоснованных технологий в сельскохозяйственном 
производстве. Все эти задачи вполне реальны, в том 
числе благодаря поддержке банка ВТБ. Своевремен-
ное финансирование позволило нам приобрести но-
вую сельскохозяйственную технику для оперативной 
подготовки полей к новому сезону, – подчеркнул ис-
полнительный директор ООО «Аргамак» Александр 
Митин.

ООО «Аргамак» входит в состав группы компаний Агроконсалтинг, 
которая представляет собой крупный агропромышленный холдинг юга 
России и занимается выращиванием сельскохозяйственных культур: 
озимой пшеницы, ячменя, льна и риса. Сегодня площадь пашни, на-
ходящейся в обработке, составляет более 9400 гектаров, из которых 
более 7500 гектаров – рисовая (чековая) оросительная система. На 
остальных землях налажено богарное земледелие – возделывание 
сельскохозяйственных культур без искусственного орошения.

Геннадий Громов, 
фото из архива ООО «Аргамак»

– ВТБ активно поддерживает ростовские предприятия 
агропромышленного комплекса. ООО «Аргамак» – ди-
намично развивающееся хозяйство с обширными сель-
скохозяйственными угодьями и высоким потенциалом 
развития смежных секторов экономики, таких как живот-
новодство. Уверен, что финансирование, предоставлен-
ное банком, позволит увеличить эффективность работы 
хозяйства, а значит, нарастить объемы производства ка-
чественной продукции, – отметил управляющий банком 
ВТБ в Ростовской области Юрий Авдеев.

ВТБ поддержал ООО «Аргамак»
Внешторгбанк предоставил финансирование на сумму более 150 млн ру-
блей ООО «Аргамак» – производителю самого северного риса в России. 
Немалые средства направлены на обновление парка сельскохозяйствен-
ной техники.

Российский рис называют самым северным в мире. Из-за специфических климатических 
условий, необходимых для выращивания этой культуры, лишь немногие регионы страны – все они распо-
ложены на юге – способны развивать у себя рисоводство. Первые производственные посевы риса на Дону 
появились в 1934 году. Пик производства пришелся на 1985 год, когда в регионе собрали свыше 100 тысяч 
тонн белого зерна. В 2020 году этот показатель составил 80,3 тысячи тонн.   

Для сведения
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Богатство нации заключается не столько в ее экономических и природных 
ресурсах, сколько в ее будущем поколении. 

Шахты – город для молодых

«Молодежь – и есть будущее, ведь эти люди уже сегод-
ня несут ответственность за то, в какой стране, в каком 
городе будут жить их дети завтра, поэтому стоит уделять 
особое внимание саморазвитию подрастающего поколе-
ния, их полезному времяпрепровождению», – уверен гла-
ва Администрации города Шахты Андрей Ковалев. 

В Шахтах проживает более 61 тысячи молодых людей. 
Это третье место в области по численности молодежи по-
сле Ростова-на-Дону и Таганрога. В городе девять средне-
специальных учебных заведений и два филиала вуза.  

«Мы стремимся к тому, чтобы не только наша моло-
дежь оставалась в городе, но и молодежь соседних райо-
нов рассматривала Шахты как место сначала для учебы, 
а потом для работы и для жизни, – говорит Андрей Ко-
валев. – Поэтому в Шахтах создание условий для раз-
вития и комфортной жизни молодежи является одним из 
приоритетных направлений работы Администрации».

Сегодня в городе для молодежи созданы уникальные 
возможности во всех сферах – начиная с образования и 
досуга и заканчивая получением услуг.  

В Детский саД без очеРеДи 

Впервые за последние десятиле-
тия в Шахтах появились новые школы 
и детские сады.

На протяжении многих лет огром-
ной проблемой для молодых семей 
было оформить ребенка в дошколь-
ное учреждение. На сегодняшний 
день вопрос очередей в детские сады 
полностью снят. В микрорайоне ХБК 
завершено строительство детсада на 
160 мест, а по улице Мечникова – на 
220 мест.

В садиках созданы современные 
комфортные условия освоения основ-
ной образовательной программы до-
школьного образования для детей в 
возрасте от 1 года до 7 лет: обору-
дованы уютные групповые комнаты, 
музыкальный и физкультурный залы, 
кабинеты психолога и логопеда. 

На территориях установлены про-
гулочные павильоны и малые ар-
хитектурные формы, оборудованы 
физкультурные площадки, входные 
группы обеспечены пандусами.

учеба на ноВом уРоВне

В этом году своих первых учеников 
приняла школа №15 на улице Дачной, 
завершается строительство школы 
на 600 мест в микрорайоне Олимпий-
ском, разработана проектная доку-
ментация на возведение еще одного 
здания на 600 школьников в поселке 
Артем. Реализация этих проектов по-
зволит ликвидировать вторую смену.

Для организации учебного про-
цесса на новом уровне теперь соз-
даны современные, технологичные, 
комфортные  условия. В новых шко-
лах есть интерактивные кабинеты, 
студии, спортивные и тренажерные 
залы. Дети получают возможность 
заниматься творчеством, исследова-
тельской и научно-практической дея-
тельностью. 

Особое внимание – ученикам с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. Для них создана безбарьерная 
среда, имеются сенсорная комната, 
кабинеты, оснащенные современным 
оборудованием и наглядными посо-
биями.

«импульс» Для молоДежи

Одним из основных методов реали-
зации молодежной политики является 
создание инфраструктуры. После лик-
видации МУП «Студия ДТВ» двухэтаж-
ное здание в центре города площадью 
более 600 кв.м по решению главы Ад-
министрации Андрея Ковалева пере-
дано молодежи. 

Теперь это самый большой на се-
годняшний день молодежный центр 
в области. Ребята приходят в ММЦ и 
используют его как бесплатный ковор-
кинг, место для проведения мероприя-
тий, добровольческой активности, са-
мореализации. 

Молодежный центр «Импульс» обо-
рудован мультимедийной студией и 
студией звукозаписи, в процессе созда-
ния – фотостудия, и, что важно, все это 
доступно для всех ребят. По факту это 
не только пространство для самореа-
лизации, но и место для бесплатного и 
интересного отдыха: в центре есть и на-
стольные игры, и аэрохоккей, бильярд, 
настольный теннис, настольный фут-
бол, x-boxы, VR-очки и многое другое.

ДобРоВольческий центР

В 2021 году на базе молодежного 
многофункционального центра «Им-
пульс» открыт муниципальный добро-
вольческий центр. Он объединил все 
волонтерские отряды города, стал цен-
тром развития добровольчества.

В городе развиваются практически 
все виды добровольчества. Более 25 
тысяч шахтинцев так или иначе охва-
чены волонтерским движением. 

В Шахтах активно работают «Волон-
теры медики», «Волонтеры Победы», 
«Делай!», «Волонтеры культуры». Их 
работа регулярно отмечается на са-
мых разных уровнях.  

Нельзя не отметить, что шахтинские 
волонтеры одними из первых активно 
включились в помощь беженцам из 
ЛДНР. Логистические склады и пункты 
временного размещения – везде рабо-
та волонтеров оказалась неоценимой. 
В феврале-марте более 150 молодых 
шахтинцев ежедневно выходили на 
волонтерские смены. Их работу оце-
нили и руководители различных госу-
дарственных структур, и сами люди, 
спасшиеся от военных действий. Так, 
работа шахтинских волонтеров была 
отмечена грамотой Следственного 
комитета Ростовской области, а вы-
ставка детских рисунков «Спасибо, 
волонтер!», организованная мамами и 
детьми из ЛДНР в знак благодарности 
шахтинским ребятам, надолго останет-
ся в памяти у всех, кто бескорыстно 
помогал. 

лучшие В области

По результатам сформированного 
рейтинга за 2021 год город Шахты стал 
лучшим муниципальным образовани-
ем в сфере молодежной политики в 
Ростовской области.

Шахтинские молодые активисты ре-
гулярно становятся победителями все-

российских конкурсов, форумов, гран-
тов, в том числе таких, как «Селиас», 
«SOFT SKILLS RUSSIA»,  «Твой Ход», 
«Большая перемена»,  «Ростов», «Рос-
молодежь».

Привлечение грантовых средств по-
зволяет реализовывать в Шахтах уни-
кальные проекты. В прошлом году ребя-
та на воплощение своих идей выиграли 
более 2 млн руб. Именно за эти деньги 
реализуются уникальные молодежные 
проекты: «Краски жизни», «Память 
одного города», «Доброта внутри». 

«умный гоРоД»

Улучшить качество жизни, ускорить 
решение жизненных ситуаций шахтин-
цев стало возможным благодаря вне-
дрению бережливых технологий.

«Умные» остановки, светофоры и 
фонари уличного освещения, интел-
лектуальное управление дорожным 
движением и парковочным простран-
ством, системы автоматизированного 
весогабаритного контроля – все это 
уже не фантастика. В России в рамках 
приоритетных национальных проектов 
«Жилье и городская среда» и «Циф-
ровая экономика» реализуется проект 
«Умный город». Этот проект особенно 
актуален для молодежи, которая хоро-
шо разбирается и умеет пользоваться 
цифровыми технологиями.

Активным участником проекта 
«Умный город» является и город Шах-
ты. Благодаря этому было установ-
лено 72 камеры «Безопасный город», 
заключен  энергосервисный контракт, 
который позволяет в режиме онлайн 
управлять наружным освещением, 
выявлять  аварийные ситуации и осу-
ществлять мониторинг всей системы 
уличного освещения.

Активно продолжает развиваться 
Многофункциональный центр города 
Шахты. Он стал точкой социального 
притяжения горожан. На базе МФЦ 
предоставляется широкий спектр госу-
дарственных и муниципальных услуг 
различных ведомств, успешно внедре-
ны такие проекты, как цифровая зона 
МФЦ, криптобиокабина для выдачи 
заграничных паспортов, регистрацион-
ный пункт транспортных средств.

В течение трех лет специалисты 
Администрации  задействованы 
в реализации проекта Минцифры 
РФ по созданию облачной цифро-
вой платформы  услуг и сервисов и 
цифровой трансформации социаль-
но значимых услуг. На сегодняшний 
день на портале Госуслуг гражданам 
и бизнесу доступны 54 электронные 
муниципальные услуги.

Текст и фото Администрации г. Шахты

Андрей Ковалев

Дети в новой школе №15.

В молодежном центре.

Дети посетили строительство детсада.

Открытие школы по улице Дачной.Строительство школы на 600 мест.Пункт регистрации транспортных средств в МФЦ.
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До 2020 года здание инфекционного 
корпуса МБУЗ ГБСМП им. В.И. Лени-
на общей площадью 1500 кв. метров, 
построенное в 1925 году, являющееся 
одним из социально значимых объек-
тов Шахт, имеющее в своем составе 
структурные подразделения: инфек-
ционное отделение круглосуточного 
пребывания на 45 койко-мест, клинико-
диагностическую лабораторию, про-
водящую около 2000 биохимических, 
иммунологических, гематологических 
исследований в день, бактериологи-
ческую лабораторию, проводящую 72 
тыс. исследований в год, функциони-
ровало в стесненных условиях и не со-
ответствовало санитарно-техническим 
нормам. В период распространения 
новой коронавирусной инфекции в Ро-
стовской области, в т.ч. в Шахтах, дан-
ное здание не смогло удовлетворить 
потребности в оказании качественной 
медицинской помощи жителям. Для 
обеспечения качественной медицин-
ской помощи жителям руководство 
города Шахты приняло решение об 
улучшении условий предоставления 
медицинских услуг. 

В этой связи по представлению Ад-
министрации города губернатором 

Ростовской области В.Ю. Голубевым 
принято решение о необходимости 
приобретения модульных зданий бак-
териологической лаборатории и ин-
фекционного отделения МБУЗ ГБСМП 
им. В.И. Ленина.

Для повышения качества и доступ-
ности медицинской помощи в 2020 
году областной бюджет на условиях 
софинансирования местного бюдже-
та городу Шахты выделил бюджетные 
ассигнования на приобретение мо-
дульного здания бактериологической 
лаборатории для МБУЗ ГБСМП им. 
В.И. Ленина (ул. Шевченко, 153) – 
41 976,6 тыс. руб., в т. ч. областной 
бюджет – 35 596,1 тыс. руб.; на при-
обретение модульного здания инфек-
ционного отделения МБУЗ ГБСМП 
им. В.И. Ленина (ул. Шевченко, 153) 
– 55 667,3 тыс. руб., в т.ч. областной 
бюджет – 47 205,8 тыс. руб. 

По итогам аукциона 20.04.2020 с 
ООО «Альянс» (Ростов-на-Дону) за-
ключен контракт на установку двух 
модулей на сумму 97 643,7 тыс. руб. 
Руководитель Генрик Валерьевич Ме-
грабян. 

Администрацией города Шахты осу-
ществлялся постоянный контроль за 

ходом работ. 02.12.2020 подписаны 
акты приемки выполненных работ по 
модульным зданиям.

Модульные здания соответствуют 
современным требованиям санитарно-
эпидемиологических норм и улучшают 
качество оказания медицинских услуг.

После введения в строй модульного 
здания инфекционного отделения МБУЗ 
ГБСМП им. В.И. Ленина на этой базе 
оказывалась медицинская помощь па-
циентам с подтвержденным диагнозом 
новой коронавирусной инфекции, про-
лечено 750 жителей города Шахты и 
прикрепленных межтерриторий. 

Успешная реализация данной 
программы позволила значительно 
улучшить качество, доступность и 
своевременность медицинской по-
мощи пациентам. 

Пандемия внесла свои коррективы, 
стало не хватать мощностей для про-
ведения исследования в области томо-
графии. Именно поэтому в 2021 году 
областной бюджет на условиях софи-
нансирования местного бюджета выде-
лил бюджетные ассигнования на при-
обретение модульного здания в целях 
организации кабинета компьютерной 
томографии для МБУЗ ГП №1 – 11 100,0 

Шахтинские медики повышают качество 
и доступность медицинской помощи

тыс. руб., в т.ч. областной бюджет – 
9412,8 тыс. руб., и модульной подстан-
ции скорой медицинской помощи для 
МБУЗ ГБСМП им. В.И. Ленина (филиал 
«Нежданная») 9080,0 тыс. руб., в т.ч. об-
ластной бюджет – 7699,8 тыс. руб.

По итогам аукциона с ООО «Модуль-
строй» (Ростов-на-Дону, директор Ренат 
Шамильевич Мухамедов) заключены 
контракты на сумму 6160,5 тыс. руб. и 
8399,0 тыс. руб. соответственно. Мо-
дульные здания возведены в срок, со-
гласно условиям контракта.

17.06.2020 заключен муниципаль-
ный контракт с подрядной организа-
цией ООО «РСК», цена контракта – 
202 436 743,00 руб.

В 2020 году выполнен комплекс работ 
по капитальному ремонту внутриплоща-
дочных сетей канализации и водоснабже-
ния, внутренних сетей электроснабжения, 
утеплению главного фасада, устройство 
стяжки пола, устройство внутренних кир-
пичных перегородок, подготовка к вну-
тренним штукатурным работам. 

В ходе реализации проектных ре-
шений было установлено наличие 
неучтенных утвержденной проектно-
сметной документацией видов и объ-
емов по внутренней отделке помеще-
ний, упущены штукатурные работы, 
малярные работы, устройство полов и 
другие виды работ. В связи с этим была 
проведена корректировка проекта в 
части сметной документации с повтор-
ным прохождением государственной 

экспертизы 26.10.2020, по результату 
которой упущенные объемы внесены в 
локально-сметный расчет. 

В 2021 году выполнены работы по об-
лицовке главного фасада, работы по вну-
тренней отделке первого и третьего кры-
ла больницы, работы по благоустройству 
прилегающей территории. Производство 
работ осуществлялось с применением  
современных материалов.

Строительно-монтажные работы за-
вершены. 21.10.2021 подписан акт при-
емки законченного строительством объ-
екта. Объект передан в оперативное 
пользование МБУЗ ДГБ. В настоящее 
время ведется работа по оснащению 
объекта необходимым оборудованием 
и мебелью.

Здание бывшей женской консуль-
тации МБУЗ Городская больница №2 
было расположено в приспособлен-
ном из жилого дома здании 1924 года 
постройки, находилось в ограниченно-
работоспособном состоянии и требова-
ло капитальной реновации. 

При поддержке губернатора Ростов-
ской области В.Ю. Голубева в 2022 году 
выделены бюджетные ассигнования в 
сумме 35 253,0 тыс. руб., в том числе 
средства областного бюджета – 29 894,5 
тыс. руб., на приобретение, установку и 
оснащение модульного здания женской 
консультации 

По итогам электронного аукциона 
28.03.2022 с ООО «Альянс» (Ростов-
на-Дону, руководитель Генрик Вале-
рьевич Меграбян) заключен контракт 
на сумму 29 788,8 тыс. руб., поставка 
и установка до 01.12.2022. Экономия – 
5464,2 тыс. руб.

Работы на объекте ведутся. Новое 
здание женской консультации позволит 
значительно улучшить качество, доступ-
ность и своевременность медицинской 
помощи женщинам города и создаст 
оптимальные условия для работы меди-
цинских сотрудников.

Совместная работа медиков и Ад-
министрации города дает возможность 
значительно повысить эффективность 
и качество медицинских услуг жителям 
города Шахты.

Текст и фото Администрации г. Шахты

«если уж Делать, то Делать на соВесть!
иначе смысла бРаться за капитальный 
Ремонт нет...»

За последние годы в Шахтах проведена работа, 
направленная на повышение качества, безопас-
ности и комфорта проживания граждан. Большое 
внимание уделяется вопросу выполнения работ 
по капитальному ремонту общего имущества в 
многоквартирных домах. ООО «РусЮгСтрой» 
трудится в этой сфере с 2016 года на территории 
Донского региона. Большая часть работ проведе-
на на территории Шахт – отремонтированы более 
270 домов (ремонт фасада – 89, ремонт крыши 
– 80, ремонт электроснабжения – 87, ремонт ин-
женерных систем – 72 и т.д.). Благодаря много-
летнему опыту и профессионализму коллектива 
ООО «РусЮгСтрой» все объекты сдаются в срок 
и надлежащего качества. 

– Сегодня капитальный ремонт жилого здания 
направлен на энергоэффективность: ремонти-
руются кровля, фасад, инженерные системы и 
электроснабжение. Мы применяем энергосбере-
гающие технологии, в первый же отопительный 
сезон после капремонта жители сразу чувству-

ют, что в доме стало теплее, при этом они на 
20-30% меньше платят за коммунальные услу-
ги, – добавляет директор «РусЮгСтроя» Игнат 
Айрапетян.

сегоДня жителей РаДуют 
отРемонтиРоВанные Дома

Как отметил Игнат Айрапетян, «жители рады, 
что в нашем городе работы по капитальному ре-
монту общего имущества в многоквартирных до-
мах выполняются профессионалами своего дела 
– сотрудниками ООО «РусЮгСтрой»». 

Многие жители отмечают благоприятные изме-
нения, происходящие на протяжении последних 
нескольких лет в сфере проведения работ по капи-
тальному ремонту общего имущества в многоквар-
тирных домах. «Наш дом оказался в числе объек-
тов города, к которому применены современные 
технологии энергоэффективности – произведен 
капитальный ремонт кровли, фасада, электро-
снабжения и инженерных систем», – рассказал 
житель одного из отремонтированных домов. 

Текст и фото Администрации г. Шахты

Капитальный 
подход –
стабильное 
развитие 
региона

Все вопросы сферы ка-
питального ремонта на кон-
троле у руководства Фонда 
капитального ремонта, – от-
мечает Андрей Ковалев. – 
Поддержку нам оказывает 
и областное Министерство 
ЖКХ в лице руководителя 
ведомства Сергея Сизико-
ва и его заместителей. Весь 
производимый капремонт 
многоквартирных домов в 
регионе проходит под жест-
ким контролем. Региональ-
ная программа капитально-
го ремонта в нашем регионе 
стартовала в 2014 году, и уже 
сегодня можно сказать, что 
она работает как часы, в этом 
убедились жители тех домов, 
в которых капитальных ре-
монт уже завершен».

С 2018 года на имя главы 
Администрации города Шах-
ты по проведенным работам 
на объектах города ни одной 
жалобы от граждан не посту-
пило.

В 2022 году региональ-
ная программа капремонта 
предусматривает ремонт 114 
домов.

Курс на энергосбережение 
ООО «РусЮгСтрой» продолжает вносить вклад в проведение капремонта многоквартирных зданий региона.
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В своем телеграм-канале предсе-
датель Законодательного Собрания 
Ростовской области, секретарь Ростов-
ского регионального отделения партии 
«Единая Россия» Александр Ищенко 
прокомментировал итоги партийно-
го форума «Предпринимательство в 
новой экономической реальности». 
Основная тема форума – экономиче-
ская интеграция с республиками Дон-
басса и освобожденными в ходе 
специальной военной операции терри-
ториями.

«Цель – как можно быстрее восста-
новить нормальное течение жизни, ра-
боту предприятий, занятость граждан, 
дать возможность освобожденным об-
ластям успешно развиваться вместе с 
Россией», – отметил спикер Донского 
парламента.

Как сообщил Александр Ищенко, на 
форуме прозвучали предложения о 
создании особой экономической зоны, 
о снятии ограничений и пошлин на пе-
ремещение товаров и народнохозяй-
ственных грузов, о беспрепятственной 
доставке продукции на рынок России 
и о привлечении на освобожденные 
территории российских компаний, ко-
торые смогут активизировать бизнес-

процессы, обеспечить людей хорошей 
работой и достойным заработком.

«Тема форума крайне актуальна для 
Ростовской области – самого ближнего 
экономического партнера для наших 
друзей из ДНР и ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей. Мы историче-
ски тесно взаимосвязаны. У нас общие 
отраслевые специализации в метал-
лургии, угледобывающей промышлен-
ности, в энергетике, транспорте, сель-
хозпроизводстве. Не говоря уже о 
братских отношениях между людьми, 
а зачастую – и родственных связях», 
– подчеркнул председатель Законода-
тельного Собрания.

По его словам, экономическая 
интеграция будет проходить уско-
ренными темпами. Это правильно и 
логично, поскольку освобожденные 
территории должны видеть перспек-
тиву развития. А эта перспектива, без 
сомнения, связана с Россией. Это 
– отсутствие границ, единая эконо-
мика, единая рублевая зона, единое 
законодательство.

«Ростовской области есть что пред-
ложить нашим коллегам. Очевидно, что 
прозвучавшая инициатива губернато-
ра Ростовской области о возможности 

организовать бизнес-миссию донских 
предпринимателей на освобожденной 
земле найдет свое продолжение. Ведь 
необходимо восстановить коопераци-
онные связи, которые когда-то работа-
ли и приносили большую пользу всем 
сотрудничавшим регионам, а потом 
были утрачены в силу недружествен-
ных политических процессов, проис-
ходивших на Украине. Также мы можем 
поделиться опытом работы институтов 
поддержки бизнеса, помочь в обучении 
предпринимателей и управленческих 
кадров. В Ростовской области к инте-
грационной работе готовы», – заклю-
чил Александр Ищенко.

Выступая на форуме, секретарь 
генсовета партии, первый замести-
тель председателя Совета Федерации 
Андрей Турчак заявил, что за каждой 
территорий Донбасса будут закрепле-
ны ответственные депутаты Госдумы и 
сенаторы, которые займутся гармони-
зацией законодательства.

«Понятно, что специальная военная 
операция продолжается, продолжают-
ся боевые действия. Несмотря на это, 
большинство жителей Луганской и До-
нецкой Народных Республик, Херсона, 
Запорожья планируют жить и работать 

на родной земле. Более того, многие 
из них, кто в феврале, в марте поки-
дал свои территории, перемещался 
в пункты временного размещения на 
территории РФ, на сегодняшний день 
возвращаются. А значит, надо уже сей-
час решать, как поднимать экономику, 

запускать предприятия, торговлю, воз-
вращать предпринимательскую актив-
ность на территориях», – сказал Ан-
дрей Турчак.

Даниил Дьяков, 
фото пресс-службы ПП «Единая Россия»

Мария Петрова, по материалам сайтов zsro.ru и donland.ru, фото пресс-службы Законодательного Собрания Ростовской области
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25 мая в Ростовской области прозвенел последний звонок 
для 15 274 одиннадцатиклассников и 40 049 девятиклассников.

Последний звонок прозвенел 
в ростовских школах

– Праздник последнего звонка – одновременно радостный и трогательный день, ведь для 
многих сегодня проведена та незримая черта, за которой останутся ответы у доски, домаш-
ние задания и контрольные работы. Но совершенно точно, что каждый выпускник, выходя 
сегодня из школы, сохранит в памяти имена добрых и мудрых учителей, массу впечатлений, 
ярких эмоций, храбрых поступков и жизненных уроков, неразрывно связанных со школьны-
ми годами, – отметил заместитель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.

Ребят поздравляли и говорили напутственные слова родители и учителя, первокласс-
ники давали клятву быть достойной сменой своим старшим товарищам.

После линеек теперь бывшие школьники отправились гулять в парки, скверы и на на-
бережные. А на следующий день, 26 мая, одиннадцатиклассники сдавали экзамены по 
географии, литературе, химии.

– Донское образование предоставляет большие возможности и открывает перед вы-
пускниками школ двери в перспективное будущее. Их задача – сделать правильный вы-
бор и внести свой вклад в развитие Ростовской области и всей страны, – добавил первый 
замглавы региона. – В родном Донском крае для ребят открыты двери 114 профессио-
нальных образовательных организаций и 27 вузов, которые осуществляют прием по 500 
профессиям и специальностям. Сегодня актуальными являются технические специаль-
ности, профессии в сфере IT-технологий, в области медицины и образования.

ашот хбликян позДРаВил ВыпускникоВ школы №32 
РостоВа-на-Дону с окончанием обучения

Депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области Ашот Хбликян по-
сетил торжественную линейку в школе 
№ 32 и поздравил выпускников с окон-
чанием учебного года.

Парламентарий отметил, что по-
следний звонок является одним из са-
мых ярких и запоминающихся событий 
в жизни каждого школьника. Он под-
черкнул, что впереди ребят ждут слож-
ные испытания, но после начнется ин-
тересная студенческая жизнь.

– Никогда не забывайте своих на-
ставников, ведь именно они научили 
вас идти по дороге жизни и в каждом из 
вас оставили частицу своей души. Уве-
рен, воспоминания о школе, учителях, 
одноклассниках навсегда сохранятся в 
вашей памяти, – обратился к ребятам 
депутат.

Валентина РуДенко позДРаВила 
ВыпускникоВ с послеДним зВонком

Депутат Законодательного Собрания Валентина Ру-
денко совместно с главой Администрации Волгодонска 
посетила лицей №24 и поздравила коллектив и в его 
лице всех выпускников с последним звонком.

– Сегодняшний праздник – двойной, – сказала депу-
тат, обращаясь к присутствующим, – в нем и радость, 
и грусть. Грустно, потому что школьный звонок уже не 
прозвучит больше для выпускников. Радостно – от того, 
что у этих детей впереди новые цели и задачи. Пусть 
выпускные экзамены пройдут успешно. Ждем выпуск-
ников в вузе и техникуме. Количество бюджетных мест 
увеличено. Готовы работать с каждым, с тем чтобы пе-
редать новые знания и технологии, которые так нужны 
сейчас нашей стране.

Парламентарий выразила благодарность учителям 
за успешную работу (показатели школы довольно высо-
кие по многим параметрам) и родителям за воспитание 
детей. Коллективу лицея Валентина Руденко пожелала 
дальнейших успехов и вручила от себя как от депутата 
Законодательного Собрания сертификат на 100 тысяч 
рублей на приобретение оборудования.

Александр Ищенко: 
«Наша цель – дать возможность освобожденным 
областям успешно развиваться вместе с Россией»


